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НЕЛОВКИЙ ЦЕМЕНТ 
ДЛЯ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ

«МК» выяснил, можно ли сегодня заработать 
на бюстах вождей

Россиян не отпускает ностальгия 
по советской эпохе. И вроде единый 
могучий давно остался в прошлом, 
но люди отчаянно пытаются реани-
мировать и монетизировать символы 
того времени. 

В Сети можно найти сотни объ-
явлений о продаже памятников Ле-
нину, Сталину, Дзержинскому... Но 
если недавно эти атрибуты приносили 

дивиденды, то за последний год спрос 
упал. Виной тому, конечно же, прокля-
тый Запад со своими санкциями. Ино-
странные покупатели с рынка ушли, 
а у соотечественников закончились 
деньги. 

Мы поговорили с людьми, которые 
пытаются продать артефакты СССР.

ДВОЕ В БИЗНЕСЕ — 
Я И ЛЕНИН
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В преддверии большого летнего тур-
сезона отдых растет в цене. Дорожают 
все составляющие путевки: логистика, 
транспорт, номера в гостиницах, пита-
ние. По этой причине финальная стои-
мость туристического продукта стано-
вится все больше. А для многих россиян 
актуальным становится вопрос, как ор-
ганизовать себе отдых и уложиться при 
этом в достаточно скромный семейный 
бюджет. Куда поедут путешественники 

в майские праздники и летом? Сколько 
готовы за отдых заплатить? Как сэконо-
мить на поездке? Об этом на «круглом 
столе» в «МК» рассказали специалисты: 
вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин, пред-
седатель совета директоров холдинга 
«Випсервис» Дмитрий Горин, директор 
ассоциации «Турпомощь» Александр 
Осауленко.

Как изменились 
туристические 

предпочтения россиян 
в 2023 году

ОТДЫХ МЕСТНОГО 
РАЗЛИВА
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Лидер Китая товарищ Си провел теле-
фонные переговоры с президентом Украи-
ны Зеленским — новость, которая является 
давно ожидаемой, логичной и понятной. И 
при этом в обозримом будущем абсолютно 
бесперспективной — во всяком случае, если 
смотреть на нее с точки зрения надежд на 
скорое прекращение военного конфликта 
на Украине. Если ты претендуешь на роль 
нейтрального посредника в деле разрешения 
кризиса на Украине, ты не можешь общаться 
только с одной стороной конфликта. Вот по-
чему общение Си и Зеленского можно назвать 
абсолютно ожидаемым. Но чтобы добиться 
успеха в своем посредничестве, в таком успе-
хе должны быть заинтересованы обе стороны. 
Такой заинтересованности сейчас нет — ни со 
стороны Киева, ни со стороны Москвы. 

Или, вернее, она есть. Но это заинте-
ресованность в скорейшем разрешении 
кризиса на своих условиях. А так как эти 
условия категорически несовместимы друг 
с другом, при сложении двух отдельных за-
интересованностей мы получаем общую 
незаинтересованность. 

Почему же товарищ Си тратит свое дра-
гоценное время на такое безнадежное пред-
приятие? Потому что у председателя КНР своя 
собственная заинтересованность. На данном 
этапе цель действий Пекина на Украине — это 
не результат, а сам процесс достижения (или 
недостижения) этого результата. 

КИТАЙ В ВЫИГРЫШЕ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ПО НУЛЯМ

Достаток и благополучие уже не за 
горами. Об этом россияне узнали из 
выступления помощника Президента 
РФ по экономике Максима Орешкина 
на просветительском марафоне. Оказы-
вается, в апреле реальные зарплаты в 

стране вырастут на 10%. Не торопитесь 
лезть в кошельки и искать там прибавив-
шиеся купюры. Дело не в деньгах, дело 
в арифметике.

Как реальный заработок россиян чудесным 
образом вырастет на 10 процентов

ЗАПЛАТА НА ЗАРПЛАТУ
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Этот бюст Сталина долго прятали 
во дворе. Сегодняшняя цена — 

160 тыс. руб.

К летним лесным пожарам многие россияне уже 
привыкли. Но в этом году страшная беда пришла на 
Урал в апреле. Крупные пожары охватили поселки 
Сосьва и Таежный в Свердловской области (в других 
регионах пока ситуация спокойная). Огнем уничтожено 
около 200 домов. Без жилья остались 659 человек, 148 
из них дети. Причины произошедшего уже выясняются, 
заведено два уголовных дела. На территории области 
введен режим повышенной готовности. Можно ли 
было предотвратить разрушительные последствия 
от неконтролируемого огня и как вообще такое могло 
произойти? «МК» поговорил с пострадавшими и экс-
пертами и нашел ответы на эти вопросы.
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Виноваты халатность 
и сильный ветер

КТО РАЗДУЛ 
ПОЖАР 

НА УРАЛЕ?

СТАС МИХАЙЛОВ ТЕРЯЕТ 
ВЕС НА ГЛАЗАХ: ПЕВЕЦ 
ОБЪЯСНИЛ ПРИЧИНУ

Стас Михайлов в последнее вре-
мя заметно преобразился — певец 
стал более стройным; он изменил 
свое питание. 

— Я сбросил уже почти 15 кг. Пи-
таюсь по системе: 16–8. Согласно этой 
схеме, на протяжении восьми часов 
можно есть все, что душа пожелает. А 
оставшиеся 16 часов пить только 
воду. Когда я сажусь есть, 
я ем все, потому что за 
столом нужно радо-
ваться и говорить Богу 
спасибо за то, что я это 
кушаю. 
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ПОХИТИТЕЛЬ БИЗНЕСМЕНОВ 22 ГОДА СКРЫВАЛСЯ ОТ ПРАВОСУДИЯ ПОД ВИДОМ КУЗНЕЦА
Немолодой гангстер, 

расцвет карьеры кото-
рого пришелся на начало 
нулевых годов, получил 
в среду 13 лет колонии 
строгого режима по при-
говору Мосгорсуда. Муж-
чина признался, что рас-
считывает искупить вину 
в зоне специальной во-
енной операции.

Как выяснил «МК», 22 
года назад в то время 39-
летний Мир Каньшаков с 

четырьмя подельниками 
промышляли похищени-
ем бизнесменов. Они от-
жимали у них деньги, дра-
гоценности, автомобили 
и документы. Набеги не 
всегда были успешными 
— одному коммерсанту, 
похищенному средь бела 
дня на Вешняковской ули-
це, удалось сбежать из 
подмосковного особня-
ка, ставшего тюрьмой. 
Правда, бандиты все 

равно успели похитить у 
него «Мерседес-420». В 
другом случае в залож-
ники попали и предпри-
ниматель, и его беремен-
ная (на 7-м месяце) жена. 
Сначала преступники 
подкараулили мужчину, 
спрятали его на конспи-
ративной квартире, а по-
том приехали к нему до-
мой и выкрали супругу. 
Пока пара была в плену, 
гангстеры похитили «ВАЗ-

21093», 12 тысяч рублей, 
5000 долларов и юве-
лирные изделия. Впро-
чем, и этим заложникам 
удалось самостоятельно 
сбежать. 

После трех громких 
преступлений группу за-
держали. Двое бандитов 
получили 8 и 10 лет, еще 
двое были признаны не-
вменяемыми. А Мир Кань-
шаков подался в бега и 
устроился на предприятие 

в одном из сел Кемеров-
ской области. Он зани-
мался художественной 
ковкой сельских ворот, а 
также резных железных 
фигур. Правоохраните-
ли объявили Каньшако-
ва в розыск, но долго не 
могли вычислить: злоу-
мышленник нигде не ре-
гистрировался и из села 
не выезжал. В сентябре 
прошлого года Каньша-
кова все же задержали и 

спецрейсом доставили 
в Москву. Кстати, у него 
трое взрослых детей и 
даже есть внуки.

Приговор Каньшаков 
слушал, опустив голову, 
руки сложил в замок и 
нервно перебирал боль-
шими пальцами. С при-
говором он не согласен, 
намерен обжаловать. 
Каньшаков также наде-
ется, что сможет отпра-
виться на СВО.

НОТАРИУСЫ ТАК И НЕ ДОЕХАЛИ 
ДО КАПОТНИ

Аналитики подсчитали, 
в каком районе столицы 
располагается больше 
всего нотариальных кон-
тор. Рекордсменом ока-
зался Тверской — на его 
территории работают 43 
нотариуса.

Как выяснил «МК», в 
День нотариата, который 
в России отмечается 26 
апреля, специалисты Мо-
саналитики подсчитали, 
как распределены нотари-
усы по районам столицы. 
Согласно официальным 
данным, на территории 
Москвы действуют поч-
ти 700 нотариусов и по-
давляющее большинство 
из них находится в ЦАО — 
249. На втором месте по 
многочисленности после 
Тверского района — Пре-
сненский, здесь работает 
41 нотариус. 

В Юго-Восточном окру-
ге максимальное количе-
ство нотариусов зафикси-
ровано в Лефортове (7), 
Выхино-Жулебине (6) и 
в Марьине (6). В Восточ-
ном округе 9 нотариусов 
работают в Измайлове, 
а в Перове и Соколиной 
Горе — по 7. В ЮАО макси-
мум нотариусов числится 

в Даниловском районе 
— 15, в Донском — 8 и в 
Царицыне — 7. По Запад-
ному округу больше всего 
таких специалистов в До-
рогомилове (10), Кунцеве 
(8) и Тропарево-Никулине 
(8). А в ЮЗАО всех обо-
гнал район Коньково — на 
его территории 13 нота-
риусов.

В Северном округе на 
первом месте по коли-
честву нотариусов Хо-
рошевский район — 11 
специалистов, а на вто-
ром — Беговой (9). Третье 
место поделили районы 
Аэропорт и Войковский 
(по 8). В СВАО первенство 
держит Останкинский 
район — 10 нотариусов, а 
в СЗАО — Щукино, где тру-
дятся 7 специалистов.

При этом в 7 районах 
старой Москвы нет ни 
одного нотариуса: это 
Восточный, Метрогоро-
док, Молжаниновский, 
Ростокино, Северный, 
Капотня и Некрасовка. А 
на территории некоторых 
районов работает всего по 
одному нотариусу: во Вну-
кове, Печатниках, Котлов-
ке, Братееве, Текстильщи-
ках, Зюзине и др.

ОБЕЗОПАСИТЬ ПЕШЕХОДОВ 
НА ДОРОГАХ ПОМОГУТ 

ВЫСАЖЕННЫЕ КУСТАРНИКИ
Стандарт, определяю-

щий, каким образом сле-
дует обустраивать авто-
дороги для того, чтобы 
обеспечить безопасность 
пешеходов, разработали 
специалисты Россий-
ского дорожного научно-
исследовательского ин-
ститута. На днях новый 
ГОСТ был принят Феде-
ральным агентством по 
техническому регулиро-
ванию и метрологии.

Как стало известно 
«МК», в документе осо-
бое внимание уделяется 
пешеходным переходам. 
Стандарт, в частности, 
определяет, на каких до-
рогах можно обустраивать 
нерегулируемые пеше-
ходные переходы, а на ка-
ких — нет. Например, если 
по дороге ежесуточно про-
езжает до 9 тысяч авто, а 
допустимая скорость не 
превышает 40 км/ч, то пе-
шеходные переходы мож-
но обустраивать как на 
двухполосных, так и на че-
тырех- и более полосных 
дорогах. Правда, на четы-
рехполосных должны быть 
обеспечены дополнитель-
ные меры безопасности: 
установлены светоотра-
жающие знаки, лежачие 
полицейские и т.п. А вот 
где проезжает свыше 15 
тысяч машин в сутки, не-
регулируемые переходы 
можно устраивать только 

на двух- и трехполосных 
дорогах с ограничением 
скорости 40 км/ч; во всех 
остальных случаях нужно 
оборудовать светофорные 
комплексы. Минимальное 
время горения светофо-
ра для пешеходов должно 
быть на 5 секунд продол-
жительнее того времени, 
которое в среднем требу-
ется человеку для того, 
чтобы перейти улицу. При 
повышенном риске воз-
никновения ДТП свето-
форные комплексы также 
рекомендуется оборудо-
вать средствами фото- и 
видеофиксации. 

На дорогах с интенсив-
ным движением реко-
мендуется устанавливать 
надземные переходы, их 
высота не должна быть 
менее 2,3 метра. В наи-
более аварийно опасных 
местах также рекоменду-
ется устанавливать све-
тофоры на Г-образных 
опорах с подсветкой. Под-
светка должна повторять 
работающий красный или 
зеленый свет светофора 
и начинаться на расстоя-
нии не менее метра от его 
корпуса. Для того чтобы 
уберечь пешеходов от со-
блазна перебежать улицу 
в неположенном месте, 
можно установить ограду 
или посадить между тро-
туаром и проезжей частью 
кустарник. 

ЖИЗНЬ МАЛЫШУ, СЪЕВШЕМУ КУЧУ 
МАГНИТОВ, СПАС ОДИН РУБЛЬ

Проглоченная на глазах 
у родителей рублевая мо-
нета спасла двухлетнего 
жителя Люберец от се-
рьезных проблем с кишеч-
ником. На рентгеновском 
снимке врачи увидели не 
только саму денежку, ко-
торая застряла в области 
грудной клетки ребенка, 
но и целые бусы из магни-
тов, которые сконцентри-
ровались в нижней части 
туловища, и вовремя их 
извлекли.

Как стало известно 
«МК», юный пациент был 
доставлен в Московский 
областной центр охраны 
материнства и детства с 
жалобами на дискомфорт 
в пищеводе. Малыш на 
глазах у папы и мамы про-
глотил монетку и заплакал 

от боли, потому что ино-
родный предмет застрял. 
Диагностика подтвердила 
наличие рубля в организме 
ребенка, а заодно показа-
ла изумленным докторам 
19 круглых инородных тел 
в брюшной полости — ими 
оказались неодимовые 
магниты от детского кон-
структора. О том, что сын 
съел столько несъедобных 
шариков, близкие даже не 
подозревали.

— Монетка из пищевода 
была извлечена при помо-
щи эндоскопа, — рассказал 
заведующий отделением 
хирургии Владимир Тру-
нов. — С магнитами ока-
залось все гораздо слож-
нее, мы приняли решение 
о проведении лапароско-
пической операции. Таким 

образом, в тонкой кишке 
были выявлены многочис-
ленные инородные тела 
— 19 магнитов. Магниты 
были удалены через пер-
форационные отверстия и 
извлечены лапароскопиче-
ски, без дополнительного 
разреза. 

СЫН ЦЫГАНСКОГО ПЕВЦА 
ВЫСТРЕЛИЛ СЕБЕ В ГОЛОВУ

ПО НЕДОСМОТРУ ВЗРОСЛЫХ?

Сын известного цыган-
ского певца Атоса Беляв-
ского был доставлен в 
больницу с огнестрель-
ным ранением в подмо-
сковном Пушкино в среду 
днем. Трагедия произо-
шла по вине взрослых: 
кто-то оставил на видном 
месте травматический пи-
столет. 

Как удалось выяснить 
«МК», свидетелем траге-
дии стал местный житель, 
который около 13.00 вы-
шел из магазина, находя-
щегося рядом со станцией 
Клязьма, при посадке в 
свой автомобиль он заме-
тил, как по улице в его сто-
рону бегут две женщины. 
У одной на руках был со-
всем маленький мальчик, 
он истекал кровью, был 
без сознания. Мужчина 
спросил, что случилось, 
и предложил, чтобы не 

терять драгоценного 
времени, отвезти ре-
бенка в ближайшую 
больницу. По дороге 
женщины сказали, что 
ребенок, скорее все-
го, упал, но при каких 
обстоятельствах, не 
поясняли. Они все вре-
мя кричали и плакали. 
Мужчина подъехал к 
ближайшей поликли-
нике, вызвал наряд 
«скорой помощи», 
который тут же повез 
мальчика в больницу, 
где ему диагности-

ровали перелом свода 
черепа. 

По предварительной вер-
сии, мальчик выстрелил в 
себя из травматического 
пистолета «Оса», который 
оставил без присмотра 
кто-то из взрослых. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе прокурату-
ры Московской области, 
Пушкинская городская 
прокуратура назначила 
проверку по факту полу-
чения ребенком травмы.

Атос Белявский, отец 
ребенка, исполнитель 
цыганских песен. Много 
лет сотрудничал с теа-
тром «Ромэн». Правда, 
потом у него появились 
совсем другие увлечения, 
и в прошлом году мужчи-
на получил внушительный 
срок (12 лет) за торговлю 
наркотиками.

БЕЖЕНЕЦ ПОПАЛ В РАБСТВО К СТРОИТЕЛЯМ ДЕТСАДА?
Беженец из ЛНР заявил, 

что его 11 дней удержива-
ли в рабстве, заставляя 
работать на стройке объек-
та в Московской области. 
Со слов потерпевшего, в 
частном доме до сих пор 
удерживается 24 человека 
— сбежать удалось лишь 
двоим.

Как стало известно 
«МК», 47-летний Иван (имя 
изменено) прибыл в Мо-
сковский регион из горо-
да Попасная вместе с 76-
летней мамой, 48-летней 
сестрой и племянницей в 
2021 году. Сначала семья 
арендовала квартиру, но 
недавно сестра Ивана при-
обрела квартиру в ипотеку 
в Воскресенском районе. 
Мужчина брался за любую 
работу — трудился вахто-
вым методом. Устроив-
шись комплектовщиком 
в Серпухове, Иван пери-
одически навещал свою 
семью.

5 апреля мужчина воз-
вращался с вахты. Когда 
он проходил по площади 
Ярославского вокзала 
мимо серебристой ино-
марки, его окликнули и 

предложили работу с про-
живанием. Иван вежливо 
отказался, но взамен по-
лучил несколько ударов, 
сбивших его с ног, после 
чего его затащили в ма-
шину и отвезли в огром-
ный частный дом в село 
Комягино, где избиения 
продолжились. Ивана по-
ставили перед фактом, что 
теперь он будет работать 
тут и любая провинность с 
его стороны будет жестоко 
караться. У мужчины за-
брали телефон и все, что у 
него было. Со слов Ивана, 
вместе с ним в этом доме 
за высоким забором удер-
живалось 26 человек. Всех 
каждый день будили в 6 
утра и вывозили на стро-
ительство детского сада. 
Кормили всего раз в день 
макаронами или гречкой. 
На стройке заставляли вы-
полнять тяжелую физиче-
скую работу — носить меш-
ки с цементом, чугунные 
батареи и другой металл. 
Один раз Ивану удалось 
упросить охранника тер-
ритории, где проживали 
рабочие, на один звонок 
маме, но передать ей 

информацию о похищении 
не получилось.

16 апреля Иван с еще 
одним похищенным бело-
русом выпросили поход в 
местный магазин. С ними 
пошли сопровождающие. 
Но неожиданно охранники 
отвлеклись, и мужчинам 
удалось сбежать. Как толь-
ко они поняли, что попыт-
ка бегства удалась, пути 
бывших пленников разо-
шлись. Иван тайными тро-
пами добрел до электрич-
ки и уже ночью был дома. 
Только на следующий день 
мужчина отважился позво-
нить в полицию и сообщил 
о своем похищении и об 
остальных удерживаемых. 
Отправиться в отдел по-
лиции для написания за-
явления Иван попросту 
боится. По его словам, 
сотрудники полиции так 
и не появились по месту 
жительства потерпевше-
го. Мужчине пришлось об-
ратиться к врачу в связи 
с острой болью в грудной 
клетке. Ему диагностиро-
вали переломы трех ребер 
и огромную гематому на 
правом бедре.     

telegram:@mk_srochno
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КИТАЙ 
В ВЫИГРЫШЕ, 
ОСТАЛЬНЫЕ 
ПО НУЛЯМ 
c 1-й стр.

Если вы несколько запутались, 
то я извиняюсь. Но разговор о 
китайской дипломатии по опре-
делению не может быть простым. 

Начнем поэтому с азов. Пытаясь прижать Пекин 
к стенке, Вашингтон с самого февраля 2022 
года требовал от КНР занять твердую и не-
двусмысленную позицию по отношению к 
украинскому кризису. Мол, определитесь, «с 
кем вы, мастера культуры»! Но китайские «ма-
стера культуры» определяться не хотели. Впро-
чем, снова поправка: хотели, но так, чтобы 
сохранить себе при этом полную свободу рук. 
И для того чтобы добиться этой цели (или двух 
взаимоисключающих целей), 24 февраля этого 
года Пекин выкатил то, что официально име-
нуется китайским мирным планом по 
Украине. 

Китайский «мирный план» — это нечто 
округлое, в духе «за все хорошее и против 
всего плохого», или, если хотите, современное 
политическое переложение десяти заповедей. 
Но округлое совсем не значит неэффективное. 
Выступив даже с такой инициативой, Пекин 
сумел избежать капкана, который для него 
расставили американцы, и поставить США в 
положение страны, вынужденной в полити-
ческом плане обороняться и оправдываться. 
Центральный элемент китайского «мирного 
плана» — немедленное прекращение огня. 
Звучит привлекательно. Кто, находясь в здра-
вом уме, не хочет скорейшего установления 
мира? Есть такие — Америка, ЕС и весь кол-
лективный Запад в целом. И вот теперь весь 
коллективный Запад вынужден объяснять, 

почему то, что выглядит привлекательно, на 
самом деле привлекательным не является. 
1:0 в пользу Китая. 

Но значение китайской мирной инициа-
тивы ни в коем случае нельзя сводить к чисто 
пропагандистскому эффекту. Каждый, кто 
жил во времена СССР, хорошо помнит один из 
основных законов экономики дефицита. Когда 
полки магазинов пусты, говорить о том, что 
«клиент всегда прав», можно только в порядке 
особо злой и циничной насмешки. Кто тогда 
«на коне» при такой экономической систе-
ме? Не производитель дефицитного товара, 
как это может показаться. В выигрыше неиз-
менно оказывается посредник, или, как его 
тогда называли, спекулянт и фарцовщик. Я, 
естественно, ни в коем случае не хочу обидеть 
или тем более оскорбить китайскую диплома-
тию. Я лишь констатирую очевидное: основной 
«дефицитный товар» в отношениях Москвы 
и западного блока, в состав которого, увы, 
сейчас де-факто входит Украина, это доверие, 
способность разговаривать со всеми. Первым 
эту «свободную политическую нишу» увидел 
лидер Турции Эрдоган. И вот теперь товарищ 
Си следует по его стопам. 

Китай — это держава с глобальными 

амбициями. Недавно в Пекине осознали: 
украинский кризис может стать средством 
продвижения этих амбиций. Снова поправка: 
не может стать, а уже стал. Байден — лидер, 
который может переговорить с Зеленским, но 
не может (или не хочет, что в данный момент в 
практическом смысле означает одно и то же) 
переговорить с Путиным. Си — лидер, который 
обладает абсолютным доверием Путина, но 
при этом может на правах старшего товарища 
детально общаться с Зеленским. И с китайской 
точки зрения не важно, что пока это общение 
в силу описанных выше причин не может быть 
результативным. Китай — страна, в истори-
ческие традиции которой не входит гонка за 
быстрым результатом. Китай согласен ждать. 
Китай готов играть вдолгую, тем более что 
первые результаты выверенной линии Пекина 
уже налицо. 

В той картине мира, которая главенствует 
в китайском политическом сознании, Россия 
— это тоже часть коллективного Запада. Да, 
да, именно так, я ничего не преувеличиваю и 
ничего не путаю. И вот как украинский кризис 
выглядит через призму этой картины мира: 
западники поссорились друг с другом и никак 
не могут помириться. И единственная страна, 
способная хотя бы предметно и уважительно 
разговаривать со всеми сторонами конфлик-
та, это именно Китай (Турция на фоне КНР — 
это, согласитесь, абсолютно второстепенный 
персонаж). Термин «срединное государство» 
(одно из традиционных названий Китая) играет 
совершенно новыми красками. И может быть, 
когда-то одна из этих «новых красок» реально 
поможет урегулированию украинского кризиса 
— когда-то, но точно не сейчас. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РАНЕН — 
НЕ ЗНАЧИТ 
БОЛЕН
Жертвам обстрелов 
населенных пунктов 
предложили доплачивать 
за увечья
Комиссия по соцполитике Совета 
законодателей хочет расширить 
перечень получателей льгот, уста-
новленный в связи с СВО. В него 
предлагается включить силовиков, 
выполняющих спецзадания в ре-
гионах, где введен средний уровень 
реагирования, а также гражданских 
лиц, проживающих или работающих 
в населенных пунктах, подвергаю-
щихся регулярным обстрелам ВСУ. 
Сейчас увечья, полученные в ходе 
таких обстрелов, классифицируются 
как бытовая травма, что не позволя-
ет людям рассчитывать на дополни-
тельные выплаты. 

В Петербурге начались мероприятия в 
рамках Совета законодателей, приурочен-
ные ко Дню российского парламентаризма. 
Ключевое заседание с участием Владимира 
Путина состоится 28 апреля, а пока комиссии 
готовят свои предложения, направленные на 
корректировку действующего законодатель-
ства в соответствии с требованиями момента. 
Неудивительно, что многие из них так или 
иначе связаны со СВО, а некоторые уже успели 
обрести форму законопроектов и готовятся к 
внесению в нижнюю палату парламента. 

По словам спикера Мосгордумы Алексея 
Шапошникова, возникла необходимость сно-
ва вернуться к закону «О ветеранах» и внести 
в него поправки, направленные на поддержку 
силовиков, выполняющих «спецзадания» в 
российских регионах, где указом Владимира 
Путина установлен средний уровень реаги-
рования. (Напомним, что это Крым, Крас-
нодарский край, Белгородская, Брянская, 
Воронежская, Курская, Ростовская области, 
а также Севастополь). «Изменения касают-
ся «человека с ружьем». Они вводят новые 
категории лиц, признающихся ветеранами 
боевых действий», — заявил парламентарий, 
уточнив, что речь идет о военнослужащих, 
сотрудниках ФСБ, ФСО и Следственного 

комитета, участниках добровольческих фор-
мирований и теробороны. Главным критери-
ем получения ими статуса ветерана будет 
являться участие в выполнении «специаль-
ных задач», связанных с проведением СВО. 
Примером такой «спецзадачи» Шапошников 
назвал ликвидацию диверсантов, зашед-
ших в Брянскую область 2 марта. Ветераны 
боевых действий автоматически получают 
определенный набор льгот, а также еже-
месячные выплаты в размере 3,89 тыс. руб. 
Если кто-то из силовиков в ходе выполнения 
спецзадания будет ранен или контужен, он 
сможет претендовать на статус инвалида 
боевых действий. А если убит — поддержка 
будет оказана семье погибшего. 

Второй законопроект, представленный 
на комиссии по соцполитике, защищает ин-
тересы гражданских лиц, находящихся на 
территориях со средним уровнем реагирова-
ния, которые подвергаются обстрелам ВСУ. 
По словам Шапошникова, это могут быть как 
местные жители (в первую очередь пенсионе-
ры, не имеющие возможности эвакуировать-
ся), так и строители, прибывшие из других ре-
гионов и занимающиеся восстановительными 
работами, а также возводящие «засечную 
черту». «Среди москвичей, к сожалению, тоже 
есть погибшие, раненые и контуженные. Это 
простые рабочие, которые выполняют там 
работы», — уточнил депутат. 

Поправками в закон «О государственной 
социальной помощи» для жителей предла-
гается установить надбавку в размере 50% 
от суммы получаемых ими выплат (например 
пенсий), а для работников из других регионов 
— пособие, которое будет назначаться в слу-
чае увечий, полученных в ходе обстрелов или 
других диверсий. Социальные гарантии, счи-
тает Шапошников, дадут возможность более 
активно привлекать в приграничье рабочую 

силу, т.к. «сейчас с этим есть большие про-
блемы». Однако закон является точечным. 
Он будет действовать не на всей территории 
регионов со средним уровнем реагирования, 
а только в тех населенных пунктах, которые 
по представлению губернаторов утвердит 
правительство. В качестве потенциального 
кандидата Шапошников назвал город Ше-
бекино Белгородской области, постоянно 
подвергающийся обстрелам.

Председатель Комитета Совфеда по 
соцполитике Инна Святенко обратила внима-
ние, что сейчас увечья, которые гражданские 
лица получают в регионах с максимальным 
и средним уровнем реагирования, класси-
фицируются как бытовая травма и «выплаты 
происходят именно такие». Это значит, что 
нетрудоспособность, возникшая по причине 
обстрелов или атаки беспилотника, ничем не 
отличается от нетрудоспособности в связи с 
ангиной или гриппом: пострадавшие могут 
рассчитывать только на оплату больничного, 
исходя из среднего заработка и с учетом 
трудового стажа. Этот момент однозначно 
нуждается в исправлении, считают законода-
тели. Впрочем, на регионы с максимальным 
уровнем реагирования (а это ДНР, ЛНР, За-
порожская и Херсонская области) их инициа-
тива пока не распространяется, поскольку 
высока вероятность, что из-за больших рас-
ходов ее не поддержит Минфин. 

С другой стороны, председатель Там-
бовской областной думы Евгений Матушкин 
указал, что жители далеких от границы с 
Украиной регионов также могут пострадать 
от обстрелов. «Прилетало и в Тульскую об-
ласть, и в Саратовскую», — напомнил он, 
предложив в случае гибели или увечья граж-
данских лиц не ограничивать соцподдержку 
территориальным принципом. 

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Светлыми перспективами на 
ближайшее будущее помощник 
Президента РФ поделился на 
федеральном просветительском 

марафоне «Знание. Первые». По его мнению, 
российскую экономику в нынешнем году ожи-
дают неплохие перспективы. ВВП вырастет 
на 1–2%, а федеральный бюджет из остро-
дефицитного превратится в профицитный. 

Но все это макроэкономические по-
казатели, которые напрямую на наш с вами 
карман не влияют. А что ждать от нынешнего 
года простым россиянам? Оказывается, 
у нас все тоже будет хорошо, причем уже 
буквально завтра...

«По итогам апреля реальный рост зар-
плат должен составить порядка 10% к уров-
ню прошлого года, — пообещал Максим 
Орешкин. — Конкурентным преимуществом 
российской экономики будут, шаг за ша-
гом, становиться высокая производитель-
ность труда, эффективные собственные 

технологические платформы»,
В общем, не было ни гроша, и вдруг 

алтын — так, скорее всего, восприняли 
слушатели слова помощника президента. 
Ведь по итогам минувшего года реальные 
зарплаты в стране снизились на 1%. А здесь 
столь резкий скачок, и не когда-то через 
год или 5 лет, а уже буквально на днях, по 
итогам апреля. 

Может ли быть такое? 
Чуть ранее Минэкономразвития про-

гнозировал, что в нынешнем году реальные 
зарплаты в стране вырастут на 5,4% — бла-
годаря низкой безработице и конкуренции 
за кадры, которые решают все.

Но чтобы 10%... Откуда они могут упасть 
в наш карман? Ведь ни о каких масштабных 
индексациях зарплат, скажем, для бюджет-
ников, государство не объявляло.

Разбираем по полочкам. Что такое ре-
ально располагаемая зарплата населения? 
Это суммы, которые получает человек уже 

после вычета налогов (которые, как правило, 
постоянные) и скорректированные на значе-
ние инфляции. Чем выше инфляция, тем ниже 
реальное значение зарплат, и наоборот.

Итак, весной прошлого года, как мы зна-
ем, инфляция просто зашкаливала: в апреле 
2022-го в годовом выражении она составля-
ла аж 17,83%. Данных по инфляции в апреле 
нынешнего года у статведомства пока нет. 
Но в марте она замедлилась до 3,5%, а на 
10 апреля составила 2,8%. Аналитики ожи-
дают, что по итогам апреля инфляция так и 
останется меньше 3%. 

Вот вам и секрет чудесного роста зара-
ботных плат. В прошлом году из номинальных 
значений надо было вычитать 17%, а в этом 
всего 3%. Фокус-покус. На бумаге реальный 
рост зарплаты «порядка 10%», а в карманах 
и кошельках — сколько было денег, столько 
и осталось. И это еще в лучшем случае... 

По мнению кандидата экономических 
наук, финансового аналитика Михаила Бе-
ляева, рост зарплаты — тот, который настоя-
щий, а не «бумажный», — напрямую зависит 
от повышения производительности труда. 

— Но это в идеале, — поясняет он. — На 
отдельных участках он может опережать рост 

производительности труда — для стиму-
ляции рабочей силы, привлечения кадров, 
например. Однако ресурсы на повышение 
зарплаты авансом берутся из будущего 
повышения производительности. Забегая 
вперед, мы можем «проедать» часть будущих 
доходов. Но, разумеется, только короткий 
период времени.

— Анонсированный реальный рост зар-
плат в апреле на 10% вас не смущает?

— Скажу так: в последнее время невы-
сокими темпами зарплаты в целом растут, 
а в некоторых отраслях экономики — сфере 
IT, например, — наблюдается их активное 
увеличение. Однако здесь не исключен 
некий конъюнктурный момент: нынешняя 
низкая инфляция из-за высокого порога в 
прошлом году совпала с некоторым ростом 
номинальных зарплат. И получился такой 
статистическо-арифметический результат. 
Хотя, на мой взгляд, цифра в 10% пронизана 
избыточным оптимизмом. Чтобы реальная 
зарплата выросла на 10%, необходимо, 
чтобы номинальная, с учетом инфляции, 
поднялась процентов на 14–15%. Мы такого 
всплеска не видим. 

Владимир ЧУПРИН.
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ЗАПЛАТА НА ЗАРПЛАТУ

ЗЕРКАЛЬНЫЙ 
ОТВЕТ ЗАПАДУ
Иностранным активам 
в России грозит внешнее 
управление
В случае изъятия российского иму-
щества за рубежом активы недру-
жественных государств в РФ будут 
переданы во временное управление. 
Об экспроприации речи нет: времен-
ный управляющий в лице Росимуще-
ства не сможет лишать владельцев 
их собственности. Соответствующий 
указ, подписанный Президентом РФ 
Путиным, на данный момент касается 
акций двух российских энергетиче-
ских предприятий, принадлежащих 
немецкой Uniper и финской Fortum. 

Эти две компании попали под раздачу 
первыми. Согласно документу под временное 
управление Росимущества переходят 83,7% 
акций российской «Юнипро» (собственность 
Uniper) и 98% акций Fortum. «Юнипро» в РФ 
принадлежат пять тепловых электростанций, 
ее выручка в прошлом году выросла на 20%, 
до 105,8 млрд рублей, чистая прибыль — в 2,6 
раза, до 21,2 млрд рублей. Весной 2022 года 
немецкий владелец решил приостановить 
инвестиции в России и продать «Юнипро». 
Этому помешал другой указ Владимира Пу-
тина, запрещающий «недружественным» ак-
ционерам до 31 декабря 2022 года совершать 
сделки купли-продажи долей в стратегиче-
ских предприятиях. 

Что касается финского концерна Fortum, 
одного из крупнейших иностранных инвесто-
ров в российскую электроэнергетику, в мае 
2022 года он объявил о планах покинуть рынок 
РФ, продав принадлежащую ему российскую 
компанию «Фортум». Сделка в итоге также 
не состоялась. 

«При необходимости перечень пред-
приятий будет расширен», — заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков, на-
звав главной целью нынешнего апрельского 
указа «формирование компенсационного 
фонда для зеркальных мер на незаконную экс-
проприацию российских активов за рубежом». 
«Внешнее управление вводится точечно», — 
добавил пресс-секретарь. В свою очередь, в 
Росимуществе заметили, что указ не касается 
вопросов собственности и не лишает владель-
цев их активов: «Внешнее управление носит 
временный характер и означает, что первона-
чальный собственник больше не имеет права 
принимать управленческие решения». 

О том, насколько эта мера оправданна, 
в чем ее смысл и какими могут быть послед-
ствия, мы поговорили с ведущим экспертом 
Центра политических технологий Никитой 
Масленниковым.

— Мера зеркальная и вместе с тем пре-
вентивная. Риски надо уравновешивать, — 
рассуждает собеседник «МК». — Уже есть 
четкие прецеденты со стороны Запада, вклю-
чая состоявшуюся конфискацию активов биз-
несмена Константина Малофеева и пока еще 
не реализованную инициативу американских 
конгрессменов по поводу передачи в пользу 
Украины российских активов на $52 млрд. 
Вектор очевиден, угроза реальна. У евро-
пейцев, кстати, более взвешенная, спокойная 
позиция: они осознают, что замороженные ре-
зервы ЦБ все равно придется возвращать. Тем 
не менее в Евросоюзе, точнее в Германии, на 
ряде предприятий «Газпрома» было введено 
внешнее управление. Нашим президентским 
указом не предусмотрены ни национализация, 
ни конфискация. В нем четко сказано, что вре-
менный управляющий не лишает владельцев 
их имущества. Связанные с его деятельностью 
расходы финансируются за счет доходов от 
использования этих активов. Соответствен-
но, ни бюджету, ни налогоплательщикам это 
ничего не стоит. 

— Насколько массовый характер мо-
жет принять в итоге практика «зеркального 
ответа»?

— Пока непонятно. Думаю, о всеохват-
ности речи нет: Россия будет точечно реа-
гировать на каждый конкретный случай по-
сягательства на ее активы в других странах. 
В этом смысле решение более бизнесовое и 
мягкое, чем у наших оппонентов на Западе. 
Очень важно, что права частной собствен-
ности, частное имущество при этом не по-
страдают. Перечень иностранных компаний, 
чьей собственности в России грозит внешнее 
управление, вроде бы утвержден, но кто в 
него вошел, неизвестно. 

— Почему было решено начать с цен-
ных бумаг, принадлежащих именно Uniper 
и Fortum? 

— Похоже, это связано с попытками компа-
ний максимально быстро сбросить свои активы 
в России, которые уперлись в блокирующий 
указ президента. Или же они не захотели про-
давать имущество с 50-процентным дискон-
том. Внести определенную ясность в ситуацию 
могут последующие разъяснения со стороны 
руководства Uniper и Fortum. Их объекты в РФ 
— это стратегические системообразующие 
предприятия, от которых во многом зависит 
надежность энергообеспечения страны. Ру-
бить сплеча здесь точно не стоит. 

Игорь БОКОВ.

Такие данные привел 
Генпрокурор РФ Игорь 
Краснов в ходе высту-
пления в Совете Федера-

ции. По его словам, таких 
результатов ведомство не 
фиксировало за весь период 
статистического наблюде-

ния. За грубые нарушения 
антикоррупционных требо-
ваний были уволены более 
500 должностных лиц.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
В Ухане гигантский 
воздушный змей высо-

той в 9 этажей случайно унес чело-
века в небо. Полет, к счастью, за-
кончился для «пассажира» 
благополучно. Похожая ситуация 
была в Китае в конце марта. Жи-
тель города Таншань запустил на 
пляже слишком большого змея и… 

взмыл в небо вместе с ним. 
Курьез произошел в 

одном из городов 
провинции Хэбэй 

на востоке КНР. 
Впрочем, в тот 
раз оказалось, 
что полет был 
запланирован: 
мужчина, вла-
делец магазина 

воздушных зме-
ев, использовал 

с т р а х о в о ч н ы е 
ремни и взмыл в 

небо ради рекламы.

Повестки с предупреждением 
о введении ограничительных мер 

в случае неявки действительно начали рас-
сылать в Санкт-Петербурге военные комис-
сариаты. Об этом, объясняя вручение таких 
извещений, сообщили в пресс-службе За-
падного военного округа. О том, что в Пе-
тербурге срочники начали получать бумаж-
ные повестки с предупреждением, стало 
известно в среду, 26 апреля. На извещении 
сообщается (в виде красного штампа) об 
ограничительных мерах, которые могут за-
тронуть призывников в случае игнорирова-
ния повестки. «Пресс-служба Западного во-
енного округа подтверждает подлинность 
новых повесток», — сообщили в Минобороны.

Здание Российского центра 
культуры и науки подожгли 

в столице Кипра Никосии. По свидетель-
ствам очевидцев, в здание бросили «кок-
тейль Молотова», сообщила руководитель 
Центра Алина Радченко. «Произошли два 
сильных хлопка, горят стена и крыша. 
Люди эвакуированы. Полиция оцепила 
здание, на месте работают пожарные», — 
рассказала Радченко. Местная пожарная 
служба днем в среду сообщила, что огонь 
потушили. По их данным, пострадавших 
нет, но зданию был нанесен серьезный 
ущерб.

Андрей Картаполов, 
глава Комитета Госдумы по обороне

взыскали 
с коррумпированных 
чиновников в 2022 году.

«Важно же принципиальное решение: да или нет. 
То есть мы доверяем нашему народу в части, касающейся 
ответственности за безопасность наших приграничных 

территорий. Если доверяем, то доверяем».

90 млрд руб

Картаполов предложил россиянам самим охранять границы. По его 
словам, это связано с тем, что у России нет возможностей охранять их по всему 
периметру, как это было в СССР. Он считает, что сначала нужно разрешить 

дружинникам охранять границы, а потом уже принимать решения о том, какие для этого 
необходимы условия. Важно принципиальное решение, «а дальше уже начинает формиро-
ваться технология: какие подразделения, сколько их будет, какая их организация».
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ЦЕРКОВЬ ВЫСТУПИЛА ПРОТИВ ОДУШЕВЛЕНИЯ 
ИСКУСТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

ПЕНТАГОН СОЗНАЛСЯ: ВОЕННЫЕ США УЧАСТВУЮТ 
В КОНФЛИКТЕ НА УКРАИНЕ

Место, куда на Украине 
мог бы теоретически 
упасть метеорит, на-
делавший много шума 
19 апреля, вычислили 
российские ученые. Это 
территория между городами 
Белая Церковь и Фастов 
Киевской области. По сло-
вам старшего сотрудника 

Института астрономии РАН 
Сергея Нароенкова, тело, 
вошедшее в плотные слои 
земной атмосферы, было в 
диаметре не больше метра. 
Сгорание его отличалось 
троекратными озаре-
ниями неба, связанными 
со вспышками отдельных 
фрагментов, отколовших-

ся в процессе падения от 
родительского метеора. 
Позже астрономы другого 
института поделились в про-
фессиональных социальных 
сетях расчетами примерной 
траектории полета киев-
ского метеора и очертили 
на карте примерное место 
падения. 

В Патриаршей комис-
сии по вопросам семьи, 
защиты материнства и 
детства РПЦ заявили о 
необходимости устано-
вить запрет на антропо-
морфизацию программ 
(перенесение челове-
ческого образа и его 
свойств на неодушевлен-
ные предметы) и закре-
пить на законодательном 
уровне предупреждение 
пользователя для нейро-

сетей, указывающее на 
то, что человек общается 
с искусственным интел-
лектом. В РПЦ считают, 
что имеет смысл также 
установить ответственность 
разработчика за содержа-
ние информации, транс-
лируемой программой, по 
аналогии с Китаем, где такая 
ответственность закреплена 
не только в администра-
тивном, но и в уголовном 
законодательстве.

Пентагон официально 
признал участие сво-
их военнослужащих в 
боевых действиях про-
тив России на Украине. 
«Киберсилы вооруженных 
сил США Cyber National 

Mission Force (CNMF) на-
правили 43 специалиста на 
Украину, которые борются 
с российскими кибернапа-
дениями во время войны. 
Это группы защиты, и 
они охотятся за общими 

противниками», — заявил 
генерал-майор армии США 
Уильям Хартман. Он рас-
сказал, что в последние 
три года CNMF провели 47 
оборонных киберопераций 
в 20 странах.

ГДЕ БУДУТ ОТДЫХАТЬ РОССИЯНЕ НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ
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Помешает ли Байдену возраст 
на втором президентском 
сроке
Джо Байден объявил о намерении выдви-
нуть свою кандидатуру на выборах в ноя-
бре 2024 года. Сейчас Байдену 80 лет, и в 
сравнении со многими сверстниками он 
сохраняет высокую активность. «МК» узнал 
у специалистов, есть ли возрастной предел 
для занятия руководящих должностей с 
точки зрения медицины и что делать, чтобы 
сохранять активное долголетие. 

Есть возрастной предел для занятия от-
ветственных должностей, «МК» рассказала 
главный гериатр России, члена-корреспондент 
РАН Ольга Ткачева.

— Я бы сказала, что сегодня во всем мире 
врачи делают все, чтобы продлить активный 
период жизни. Говорить о каких-то пределах 
активности и бодрости противоречит всей 
этой философии. Наша задача — максимально 
продлить период активного долголетия. Нельзя 
сказать, что есть какой-то возраст, когда все 
заканчивается. Зато можно с уверенностью 
утверждать, что чем дольше человек рабо-
тает, тем лучше. Другой вопрос, что с воз-
растом возникают проблемы, которые могут 
помешать активной работе, но это все очень 
индивидуально. 

— Что нужно делать, чтобы сохранять 
бодрость на долгие годы?

— Нужно много работать — физически, 
когнитивно, функционально. Заниматься 
профилактикой заболеваний, вести здоро-
вый образ жизни, быть социально активными, 

поддерживать общение с близкими и друзьями. 
Все это очень важно.

Что касается конкретно Байдена, то опро-
шенные «МК» эксперты признают у него «неко-
торые проблемы» с когнитивным статусом. Но 
в то же время отмечают, что на ранних стадиях 
в 5% случаев деменция может быть обратима. 
«Конечно, мы знаем из новостей, что порой 
поведение нынешнего президента США гово-
рит о том, что когнитивные нарушения у него 
присутствуют, — рассказал один невролог 
«МК» анонимно. — Но пока ситуацию нельзя 
назвать катастрофой. Появляется все больше 

современных методов терапии, которые по-
зволяют контролировать такие проявления. 
Зарегистрировано несколько моноклональных 
антител, показавших высокую эффективность. 
Думаю, президенту США доступны все по-
следние достижения в этой области. Но уровня 
чудес наука еще не достигла: к сожалению, в 
таком возрасте уже не удастся обратить время 
вспять. Деменция - неизлечимое заболевание, 
прогресс которого  можно остановить. Труд-
но сказать, сможет ли Байден осуществлять 
функции главы государства в ближайшие годы 
в полной мере. Сегодня он вполне активен, 
по крайней мере, судя по всему, его жизнь не 
зависит от заботы окружающих». 

Как рассказывает профессор кафедры 
нервных болезней и нейрохирургии Сече-
новского университета Ирина Преображен-
ская, основные азы профилактики когнитивных 
нарушений в пожилом возрасте — отказ от ку-
рения и алкоголя, правильное питание, поддер-
жание физической и умственной активности, 
лечение сердечно-сосудистых заболеваний. 
«Когда ученые стали анализировать, что самое 
важное для здорового когнитивного старения, 
выяснилось, что это сочетание двигательной 
и познавательной активности. Двигательная 
активность снижает риск сосудистых факто-
ров и положительно влияет на гибкость мозга. 
Регулярная умственная активность помогает 
создавать новые нейронные связи в головном 
мозге. Но лучше всего работает не рутинная 
умственная активность, а приобретение новых 
навыков. Надо постоянно учиться чему-то ново-
му. Стратегия «прокачать мозг» не работает: 
недостаточно получать информацию пассивно, 
ее надо получать активно, а это позволяет но-
вая информационная среда, а также получение 
информации в группе (например, совместный 
просмотр кинофильмов с обсуждением). При 
снижении слуха, зрения, общения неизбежно 
будут когнитивные нарушения, даже при здо-
ровом старении».

В 2021 году корейские ученые провели 
исследования, показавшие, что при физиче-
ской активности не менее 300 минут в неделю 
риск развития деменции снижается на 20%. 
Эксперты также отмечают, что очень важно 
достижение целевых показателей артериаль-
ного давления. Но, к сожалению, очень часто 
пациенты рекомендации врачей не выпол-
няют, устраивая себе, как сегодня говорят, 
«лекарственные каникулы». Однако сосудистые 
нарушения, которые лежат в основе артериаль-
ной гипертензии, неминуемо ведут к атрофии 
сосудов мозга. Некоторые пожилые пациенты 
не соблюдают схемы лечения по причине непо-
нимания инструкции, непонимания дозировки 
или из-за нарушения когнитивных функций.

...Кстати, пару лет назад международная 
группа эпидемиологов решила посмотреть, в 
каком возрасте в разных странах мира насту-
пает старость. Они проанализировали более 
90 различных нозологий, которые, как прави-
ло, характерны для пожилого и старческого 
возраста, и посмотрели, в каком возрасте 
среднестатистический житель того или ино-
го государства приобретает основную массу 
этих заболеваний. Самыми молодыми стари-
ками оказались жители Папуа — Новой Гви-
неи. Средний 45-летний папуас по состоянию 
своего здоровья соответствует 80-летнему 
швейцарцу или японцу. В России дело обстоит 
тоже не очень хорошо: средний возраст насту-
пления старости, то есть тот возраст, в котором 
среднестатистический гражданин приобретает 
достаточно большое количество заболева-
ний, характерных для пожилого и старческого 
возраста, в России составляет 59–60 лет. В 
основном это касается заболеваний невроло-
гического и офтальмологического спектра. Но 
сегодня врачи все чаще рекомендуют людям 
нести ответственность за состояние своего 
здоровья самостоятельно, отмечая, что ЗОЖ 
доступен всем.

Екатерина ПИЧУГИНА.

«Ситуация сейчас в поселке 
очень серьезная, страшно и 
жутко, — рассказала «МК» со-

трудница поселковой администрации. — По-
гибший один — 62-летний Леонид Жилин, за 
день до этого он отмечал свой день рождения. 
Уже точно известно, что пожар начался с пило-
рамы нашей. Она находится в конце поселка, 
и получилось, что огонь как бы «вышел» по-
точечно из нее. Вышел из леса на улицу Вик-
тора Романова, потом на улицу Щелканова, 
где уже начинаются многоквартирные дома. 
Там огонь зацепил все сараи сначала одной 
двухэтажки (они кирпичные), затем пере-
кинулся на жилье. Дома многоквартирные 
по улице Щелканова, 81 и 140, практически 
полностью выгорели, а дом между ними не 
задело. В это время была сильная буря, и 
какая-то искра перелетела аж на три квартала 
вперед, задела частный деревянный дом на 
центральной улице Митина. Дом вспыхнул как 
спичка, и от него все пошло на другие улицы. 
Получается, с центральной улицы куда ветер 
шел, туда огонь и перебрасывался. В итоге 
все заполыхало: улицы начали гореть, гореть, 
даже у реки все дома выгорели (по улицам 
Московской, Митина, Пушкина, Ленина). Люди 
успели что-то взять из домов, но очень мало, 
практически ничего. Домашних животных, 
скотину успели вывести.

— По времени во сколько это 
началось?

— Все началось примерно в час дня вче-
ра. К счастью, школы (у нас их три) не по-
страдали, но в них сразу прошла эвакуация, 
больница тоже не пострадала. Детский сад 
в районе пожара был, но сразу после начала 
бедствия детей всех эвакуировали — их там 
много было — в другой сад, и тут же их за-
брали родители.

— Где находятся погорельцы и где 
они ночевали?

— Всю ночь мы тут работали, объезжали 
поселок, на улицах уже никого не было, ви-
димо, людей приютили кто мог — близкие, 
родственники, знакомые. На улице никто не 
остался. Сейчас у нас пункт работает, тут и 
палатки, и кровати, и все необходимое. Домой 
я приехала, наверное, только часа в четыре 
утра, а в это время еще тушили и тушили. Мой 
дом не пострадал, но я на чемоданах сидела, 
потому что с одной стороны за квартал от меня 
горело, а с другой — за два квартала.

У каждого из погорельцев своя история. 

Тяжелее других придется многодетной се-
мье Переваловых. 43-летний Дмитрий, его 
жена, 38-летняя Алена, и их шестеро детей 
жили в своем доме по переулку Никина. Их 
деревянный, недавно отремонтированный 
дом оказался практически в эпицентре ог-
ненной стихии.  

— У нас четыре дочки и два сыночка (трех-
летняя София, семилетняя Александра, Маше 
девять лет, Тимофею 10, Алексею 16 и Кате 
20 лет), — рассказывает сквозь слезы Але-
на. — Когда начался пожар, двое младших 
были в садике, старшие в школе, я дома, а 
Катюша живет в другом городе, где работает 
медсестрой. Узнав, что в поселке начался 
страшный пожар, муж приехал с работы. В это 

время в садике и школе началась эвакуация, 
я сбегала и забрала младших домой, а потом 
Дима их тут же отвез на нашей машине к моей 
маме, она живет в конце поселка, и там было 
безопасно. Потом прибежал старший сын 
Леша, и мы все вместе начали все, что можно, 
вытаскивать из дома. Времени было очень 
мало, потому что огонь распространялся со 
скоростью ветра. Это было часа в три дня. 
Пошло по цепочке, прямо на глазах загорелся 
дом соседки Тани, и начало все к нам под-
ходить. Мы успели вытащить детские вещи, 
телевизор и стиральную машинку. Забегали 
в дом, когда он уже горел. Муж пострадал, 
обжег глаза, сам весь опаленный. Воды-то не 
было. Документы вытащили, а вот деньги не 
успели, там тысяч тридцать у нас лежало.  

Как рассказала женщина, их дом выгорел 
до руин буквально на глазах и ничего сделать 
было нельзя. 

— Он загорелся с крыши, как будто огонь 
на нее кинули, — вспоминает Алена. — Я даже 

смотреть не хотела, как мое имущество горит. 
Столько денег вложено было, сделали при-
строй, пластиковые окна поставили, натянули 
натяжные потолки, построили теплицу, баню, 
дрова привезли. Этот дом нам выделили от 
администрации девять лет назад, он был в 
очень плачевном состоянии. Дом хороший, 
четыре комнаты. Мы стояли и ничего сделать 
не могли, а у меня истерика была. Кричала, 
ревела и не понимала, что происходит. Кошка 
к соседям убежала. А пожарных вообще не 
было. 

— Вы ночевали у вашей мамы?
— Да. У нее трехкомнатная квартира. Да 

как ночевали… Разве тут можно было заснуть. 
Мы и сейчас очень боимся: вон, говорят, за 
речкой опять что-то горит, а это недалеко. 
Сидим как на пороховой бочке. Какие-то вещи 
в машине оставили, телевизор и машинку 
стиральную поставили к маме в квартиру. 
Что потом? Не знаю, ничего не знаю, пока я 
как в шоковом состоянии. Ладно хоть живы 
остались. Дети очень напуганы, плачут, а я и 
успокоить не могу, сил нет.

— Какая нужна вам сейчас помощь?
— Новый дом нужен, это главное. Вот 

с садика привезли гуманитарную помощь, 
продукты. Одежда есть, сколько смогла, 
спасла.  

Днем Алена съездила в поселковый ДК, 
где всем пострадавшим раздают гуманитар-
ную помощь.

— Здесь раздавали продукты, вещи, но я 
не беру — куда брать-то? Вот расческу возь-
му… Пускай берут другие, кому более нужно 
все это, ведь люди многие вообще без всего 
остались. Как всех жалко! А там, где мы сейчас 
находимся, у мамы, на улице Калинина, уже 
тоже чрезвычайная ситуация. Пока не видно, 
но говорят, что вдалеке что-то горит.  

Причиной произошедшего, по одной из 
версий, могла стать халатность местных биз-
несменов. В Сосьве расположено несколько 
лесопильных предприятий. Жители называли 
как возможную причину появления огня сжи-
гание горбыля на местной пилораме, принад-
лежащей некоему Натигу Мамедову.

Позже сообщалось, что владелец пред-
приятия отсутствовал в поселке во время 
пожара, якобы временно уехав за медика-
ментами. Тушением же огня там занимались 
местные жители. 

О причинах такого стремительного рас-
пространения огня в Свердловской области 
«МК» поговорил с доктором технических наук, 
экспертом по пожарной безопасности Вади-
мом КОРОБКО.

— Одной из причин распространения 
огня в МЧС назвали сильный ветер; а как же 
обильные водоемы вблизи поселков?

— Ветер там был запредельный, то есть 
выше, чем стандартный. В этом случае, напри-
мер, противопожарные разрывы не работают. 
Есть вода вблизи поселка или нет, здесь роли 
не играет, так как огонь распространяется 
очень быстро. Увеличивать, скажем, противо-
пожарные разрывы — только усиливать ветер. 
Это традиционная вещь, которую все как-то 
пытаются решить и спорят друг с другом. 
Но в данном случае это просто форс-мажор. 
Это необычный случай. Обычно пожары про-
гнозируемы, но распространение огня на 
большую территорию, на большой поселок 
— это уже ЧС.

— Как можно тогда подготовиться к 
таким пожарам?

— К такому невозможно подготовиться. 
Когда все идет по схеме, все рассчитывается 
заранее и пожар дальше объекта никуда не 
уходит. Подобное же происходит, если все 
пошло не по схеме. Это говорит о том, что 
система обеспечения пожарной безопасности 
в стране и в регионе надлежащего качества. 
Недопустимые риски не свершились. Иму-
щественные риски — это уже другое, за это 
с МЧС спрашивать нельзя.

Виктор ЖДАНОВ, Анна РАЧИНСКАЯ.

В алмазной столице 
Якутии зреет конфликт 
на национальной почве
Ролик, снятый в якутском городе 
Мирный возле школы №7, потряс Ин-
тернет. На нем обнаженный по пояс 
мужчина гонится за двумя подрост-
ками и вроде бы догоняет одного. 
Но второй парень возвращается, 

сбивает преследователя с ног и 
буквально кромсает его тесаком, 
который в Сети почему-то окрестили 
мачете. Затем нападавший убегает, 
а мужчина остается лежать, окраши-
вая снег вокруг себя красным…

«МК» узнал, что пострадавшего муж-
чину зовут Улугбек Астанов. И напали на 
его сына, а потом на него самого потому, 
что они не русские и не якуты, а приезжие 
из Киргизии.

17-летний Асан (имя изменено), сын 

Улугбека, очень немногословен, не хочет 
ни с кем общаться и просит не обсуждать 
кровавое видео, а удалить его. По нашим 
данным, дело было так. В 8.20 Асан отпра-
вился в школу, и по дороге на него накинулось 
двое или трое молодчиков, которые прыснули 
ему в лицо из перцового баллончика. Это 
увидел из окна его отец — дом как раз стоит 
напротив школы. Он кинулся на выручку в чем 
был — поэтому в ролике, отснятом камерой 
видеонаблюдения, он на морозе с голым 
торсом. Видно, как мужчина набрасывает-
ся на одного из парней, а второй поначалу 
убегает. Но затем возвращается, сшибает 
мужчину с ног и бьет огромным ножом. Сын 
сообщает, что Улугбек, ранее находившийся в 

критическом состоянии, выдержал операцию 
и его жизни сейчас ничто не угрожает. 

От соучеников Асана удалось узнать, что 
в школе, где он учится, старейшей в Мирном 
(ей больше полувека), давно не все спокойно. 
Буллинг там обычное дело, есть и «учителя, 
которые орут и не уважают никого». Киргизов 
в средней и старшей школе всего несколько 
человек, и они все держатся вместе. И для 
этого есть причины. Асан — лидер этой не-
большой группки. Он закрытый, тихий, учится 
неплохо. Любит музыку и литературу, мечтает 
побывать в Лос-Анджелесе.

Нападения, совершенные по одной 
схеме: распыляют в лицо перцовый бал-
лончик, а потом бьют и грабят, — в городе 

нередки. Если почитать внутренние соцсети, 
легко найти подобную информацию. «МК» 
связался с одной из пострадавших. Лилия 
(имя изменено. — Авт.) сообщила, что ей 
тоже распылили «этот перец» в лицо, глаза 
опухли и пришлось брать больничный. Но 
больше ничего сделать не успели, их спуг-
нул охранник, потому что нападали возле 
магазина. «Почему напали? Потому что я Ли, 
кореянка», — полагает женщина.

Впрочем, при всей скрытности, Асан 
указал на того, кто распылил ему в лицо бал-
лончик. И, соответственно, напал на отца. 
17-летний Андрей (имя изменено) задержан, а 
вот его подельник (или подельники, возмож-
но, нападавших вначале было трое) — пока 

нет. Скорее всего, это Андрей, ныне студент 
1-го курса Якутского медколледжа, который 
ранее учился в одном классе с Астановым.

«В Мирном всегда были скинхеды, но до 
такой дикости дело дошло впервые», — рас-
суждают местные в пабликах. Но добавляют, 
что «проблема травли на национальной почве 
в школах Мирного до сих пор актуальна». Яку-
тяне признают, что проблема «понаехавших» 
для них актуальна вообще-то с 2019 года, 
когда в столице края прошел тысячный «анти-
мигрантский» митинг. Но Мирный-то всегда 
был мирным… Как оказалось, ксенофобия до-
катилась до «алмазного города». И страдают 
от нее, как всегда, самые незащищенные.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Несмотря на то что предыдущий год 
оказался крайне успешным для российской 
строительной отрасли (большинство экс-
пертов отметили рекордные показатели 
ввода жилья), сегодня мало кто сомневает-
ся: бизнес ждут тяжелые времена. Послед-
ние данные говорят о том, что примерно в 
половине российских городов стройка поч-
ти замерла, а в Москве пока не нашли своих 
хозяев более 10 млн кв. метров построенной 
и только еще возводимой жилплощади. 
Власти пока продолжают субсидировать 
ипотечные кредиты, играющие важную роль 
в поддержании спроса, однако надеяться 
на повторение прошлогодних результатов 
не стоит.

Замедление стройки порождает но-
вые проблемы и создает напряженности в 
смежных отраслях. Строительство — один 
из важнейших секторов российской эконо-
мики, в котором создается до 5,5% валовой 
добавленной стоимости и занято почти 2,4 
млн человек; при этом производственный 
цикл здесь один из самых долгих, а влияние 
стройки на смежников сложно переоценить 
(так, например, строительная индустрия 
в прошлом году обеспечила до 76% вну-
трироссийского потребления стали, тогда 
как машиностроение, включая оборонку — 
менее 10%). Однако самый сильный удар 
от замедления строительства наносится 
по промышленности стройматериалов, 
которая в России в последние десятиле-
тия показывала относительно невысокие 
темпы и только нацелилась на рост в 2010-е 
годы (стоит отметить, что в России в 2019 
году было произведено на 26% меньше 
цемента, чем в РСФСР в 1990-м, тогда как 
в Китае его выпуск за те же годы вырос... 
в 11,3 раза).

В первые месяцы текущего года це-
ментная отрасль уже зафиксировала спад 
производства на 8,5%, а прогнозы на год 
позволяют говорить о 20-процентном па-
дении выпуска и выходе на докризисные 
объемы в лучшем случае к 2030 году — и 
на этом фоне становятся особенно заметны 
проблемы, вызываемые конкуренцией со 
стороны иностранных компаний. Казалось 
бы, российская экономика стремительно 
замыкается, а государство усиливает под-
держку национальных производителей, но 
реальность выглядит несколько иначе. 

Производство цемента в России в про-
шлом году составило чуть более 60 млн 
тонн, и не вся продукция была раскуплена 
— однако даже на фоне снижения спроса 
в страну продолжает поступать импортный 
стройматериал. Более того: для «помощи» 
строителям российские власти распоряди-
лись облегчить условия импорта, и с января 
2022 г. отменили инспекционный контроль 
ввозимого в страну цемента — несмотря на 
то что представители отрасли предупре-
ждали о негативных последствиях такого 
решения. Результат не заставил себя ждать: 
если в 2021-м импорт цемента не превышал 
2 млн тонн, то в этом году он ожидается 
уже на уровне в три раза выше — причем 
не менее 5 млн тонн сырья поступят из «су-
пердружественных» России Ирана и Бело-
руссии, что может привести к остановке 
нескольких российских заводов.

Внутри страны ситуация также остается 
сложной. Как известно, на фоне экономи-
ческого бума 2000-х годов на наш рынок 
пришли крупные европейские компании 
— швейцарские, немецкие, итальянские, 
— которые стали лидерами этого процес-
са. Они модернизировали купленные ими 
предприятия, принеся туда современные 
технологии, но не построили ни одного 
нового (единственный с нуля возникший в 
России цементный завод был возведен в 
начале 2010-х в Ленинградской области). 
В результате к началу 2020-х иностранные 
компании контролировали около четверти 
российского цементного рынка — и, надо 
заметить, вовсе никуда не делись: санк-
ции в отношении строительной отрасли не 

вводились, а заводы благополучно работали 
на российском сырье, что не вызывало у 
их собственников желания возмущенно 
уйти с рынка. Кое-кто из иностранцев при 
этом нехотя сообщил о «переходе на рос-
сийский бренд» — но до этого, в 2022-м, 
французские и немецкие компании про-
извели в России 13 млн т цемента, при-
чем среди заказчиков оказались многие 
государственные компании, в том числе и 
предприятия ВПК. 

Собственно, именно высокий спрос 
на продукцию со стороны отечественных 
потребителей и выгодность российского 
бизнеса привели к тому, что западные це-
ментные компании не закрыли свои про-
изводства и не продали их конкурентам. 
Например, компания Holcim заявляла, что 
на покупку ее мощностей в прошлом году 
было выставлено более десятка заявок. 
Однако руководство предпочло передать 
актив российским менеджерам, намерен-
ным сохранить и действующую структуру 
присутствия на российском рынке, и, ве-
роятно, тесные связи с материнской ком-
панией. В данном случае (как и в других, 
связанных с промышленностью стройма-
териалов) мы видим классический пример 
того, как иностранные компании формаль-
но «уходят» с российского рынка для со-
хранения лица перед своими западными 
партнерами и регуляторами, но при этом 
продолжают зарабатывать в России — в 
том числе и на заказах, оплачиваемых из 
бюджета за счет денег отечественных 
налогоплательщиков.

В то же время на примере цементной 
отрасли сегодня видно несколько «нестыко-
вок» российской экономической политики. 
С одной стороны, основной декларируемой 
задачей является «поддержка отечествен-
ного производителя» — однако даже на 
фоне сложившейся экстраординарной си-
туации власти лишь частично пересмотрели 
свои решения о либерализации импорта (с 
апреля 2022 г. контроль восстановлен — но 
только для стран-поставщиков, не входящих 
в ЕАЭС). С другой стороны, правительство 
вводит все более драконовские поборы с 
уходящих иностранных компаний, как бы 
желая навсегда отбить у них охоту к работе 
в России — но в то же время продолжа-
ет в обычном режиме работать с теми из 
них, которые попросту сменили вывеску, 
не особо изменив схемы контроля за рос-
сийскими подразделениями. И то, и другое, 
несомненно, будет иметь своим итогом 
дальнейшее ухудшение условий работы 
отечественных компаний: импорт будет 
и далее расти, так как и в Белоруссии, и 
в Иране производители пользуются су-
щественной бюджетной поддержкой, а на 
внутреннем рынке «бывшие» иностранные 
компании продолжают теснить наших — 
тем более что в новых условиях им будет 
делать это еще легче из-за отмены роялти 
за используемые западные технологии и 
прекращения амортизационных выплат за 
установленное на них оборудование.

В новых для российской экономики 
условиях регулирующие органы со всей 
очевидностью столкнулись с проблемой 
определения «отечественных» компаний, 
которая является фундаментальной для 
принятия решений по оказанию им той или 
иной поддержки. Должно ли отношение к 
производствам, созданным и модерни-
зированным российскими инвесторами, 
быть таким же, как и к тем, которые запад-
ные корпорации отдали в доверительное 
управление своим менеджерам? Стоит ли 
защищать и тех, и других как российских 
работодателей и налогоплательщиков от 
белорусских производителей или следует 
признать равные права последних как рези-
дентов страны — члена Союзного государ-
ства? Ответы на эти вопросы, на мой взгляд, 
должны быть даны как можно скорее — пока 
спад в промышленности стройматериалов 
не достиг критического уровня...

НЕЛОВКИЙ ЦЕМЕНТ 
ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

Рынок стройматериалов ждут трудные времена
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КТО РАЗДУЛ ПОЖАР НА УРАЛЕ?

КСЕНОФОБИЯ С ТЕСАКОМ

СТИХИЯ

c 1-й стр.

BA
ZA

BA
ZA

СТАРЫЙ ДЖО БОРОЗДЫ НЕ ПОРТИТ?

AP

ЧТО СГОРЕЛО 
В Сосьве сгорели вагоны с лесоматериа-
лами, пострадали часть железнодорожных 
путей и электросети, от которых снабжались 
1,4 тысячи человек. Всего в поселке огонь 
уничтожил около 120 жилых домов, а также 
лечебно-исправительное учреждение №23 
для больных туберкулезом заключенных. 
Погиб 61-летний мужчина, два человека 
пропали без вести.
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КРИЗИС

Конечно, показательно, что «Оскар» в этом году 
за лучший фильм получила совершенно шизофрени-
ческая кинолента «Всё везде и сразу» про мультивсе-
ленные. Там это основа мировосприятия, а поскольку 
придуманным миром удобнее управлять, постольку 
западные политики и живут в параллельных нашему 
пространствах. Вот живой пример: в Конгрессе США 
представлен проект резолюции «О победе Украины в 
войне против России». Забегу чуть вперед — зря они 
не слушают Медведева...

Проект резолюции предусматривает, что конгресс 
подтвердит несколько основных направлений полити-
ки. А именно, что политика США состоит в том, чтобы 
Украина восстановила свои международно признанные 
границы 1991 года; что мир после «победы» должен быть 
обеспечен путем интеграции Украины в НАТО и другие 
евроатлантические институты. А также что США с со-
юзниками и партнерами будут вместе работать, чтобы 
гарантировать выплату Россией репараций Украи-
не, помощь мирового сообщества в восстановлении 
Украины, привлечение российского руководства к от-
ветственности, восстановление справедливости для 
жертв преступлений, совершенных, как они считают, 
Россией в ходе СВО.

Кстати, примеры такой «работы» тоже есть. Ком-
плекс новых санкций против России уже предложила 
так называемая «группа Ермака–Макфола». Андрей 
Ермак — это глава Офиса президента Украины, а Майкл 
Макфол — бывший посол США в России. Ермак, кстати, 
утверждает, что «наработки группы положены в основу 
более чем 70% санкций, которые реализуются США, ЕС, 
Великобританией и другими странами». В новом пакете 
снижение потолка цен на нефть, остановка поставок 
газа из России в Европу (за исключением, обратите 
внимание, идущих через Украину), эмбарго на метал-
лы и алмазы, угрозы тем, кто еще торгует с Россией, 
расширение черного списка на тысячи человек и так 
далее. Как это соотносится с реальностью, в которой 
ЕС уже заявляет, что санкции исчерпаны, — вопрос 
риторический.

В реальности есть Дмитрий Медведев, который 
буквально во вторник порвал американскую мечту — 
озвучил русский ядерный план. План, и это понимают 
все ответственные политики в мире, который «победу 
Украины» просто не предусматривает. Нет в нем такого 
положения. Вот цитата Медведева: «Если в твоих руках 
есть какое-то оружие — а я как бывший президент знаю, 
что это такое, — ты должен быть готов в определенной 
ситуации к тому, что у тебя не дрогнет рука его приме-
нить». Смысл очень простой: чтобы не допустить победы 
Украины, а значит прекращения существования России, 
Россия (и это соответствует нашей ядерной доктрине) 
применит ядерное оружие. Но есть варианты: «уж лучше 
тихий раздел, чем Украина в НАТО или мировая война». 
Гипотеза о захвате Польшей, Венгрией и Румынией 
территорий Украины, по мнению Медведева, обретает 
реальные перспективы. Польша претендует на Галицию, 
Румыния на Бессарабию, а Венгрия на Закарпатье. Из 
слов Медведева понятно, что Россия на это согласна. 
Ну а Украину все равно никто не спрашивает.

Потому что это реальная вселенная, а не выдуман-
ная, где удобно сочинять сказочные резолюции.
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— Куда именно поедут россия-
не на майские праздники? 
Продолжится ли тенденция 
наращивания оборотов вну-

треннего туризма, проявившаяся в про-
шлом году?

Барзыкин: Продолжается 
тенденция не только прошло-
го года, но и четырехдневных 
февральских праздников, 
когда немало наших соотече-
ственников поехали в тур по 
стране. Сейчас народ актив-
но собирается в Сочи, Крас-
нодарский край, включая 

Анапу. В прошлом году Крым потерял 
около 30% туристов из-за закрытия 
аэропортов юга России. В 2023-м бро-
нирования немного выросли (+15%), 
хотя общие потери все равно будут.

Направление-лидер по турпотоку 
— это Санкт-Петербург, Северо-Запад 
страны в целом, включая Карелию. Се-
верная столица в прошлом году приняла 
на 33% туристов больше и сейчас уже 
демонстрирует рост потока туристов еще 
на 10–15%. Также россияне едут отдыхать 
в Москву, Подмосковье, по городам Зо-
лотого кольца. В 2022-м Северный Кавказ 
вошел в пятерку направлений, которые 
полюбили туристы. В этом году тенденция 
продолжилась. Также путешественники 
любят посещать Татарстан — прежде всего 
Казань. Это, пожалуй, основные направле-
ния на май. 

— Но остается по-прежнему немало 
желающих отдохнуть за рубежом. Какие 
страны сейчас доступны нашим туристам 
и пользуются ли они спросом?

Горин: Сейчас без пересадок 
туристы могут посетить 35 
стран. Между тем ранее, в 
допандемийные и досанкци-
онные времена, россиянам 
было доступно 69 междуна-
родных направлений, куда 
летали прямые рейсы. 

Маршрут-лидер сегодня очевиден — это Тур-
ция. В прошлом году в этой стране отдохнуло 
5,2 млн россиян. На этот год планы тоже се-
рьезные, тем более что количество авиарейсов 
в неделю туда увеличено. Они будут выпол-
няться из 18 городов России в 5 городов Турции. 
Осуществлять перевозки будут 5 турецких 
авиакомпаний, 11 российских. И я сейчас на-
зову цифру, которая должна добавить опти-
мизма: в 2023-м еженедельно в пик сезона 
(июль–август) будет выполняться 1,2 тыс. рей-
сов — и чартерных, и регулярных. В прошлом 
году было 750 рейсов.

Но не только Турция доступна нашим ту-
ристам. Разработана большая полетная про-
грамма в Объединенные Арабские Эмираты. 
Россия занимает 2-е место по прибытию путе-
шественников в ОАЭ: поездки выросли на 67% 
и это очень впечатляющие цифры. Таиланд, 
который долго был закрыт из-за коронави-
русных ограничений, уже посетило 600 тыс. 
наших туристов, и по итогам года, может быть, 
мы достигнем допандемийных объемов. Ну и, 
конечно, Египет. Это топовые направления, но 
не надо забывать, что есть еще и Шри-Ланка, и 

Мальдивы, и даже Сей-
шелы, а также наши ближайшие со-

седи — Армения, Азербайджан.
— Рост числа авиарейсов — это хоро-

шо, но путешественников гораздо больше 
волнует цена перелета...

Горин: Здесь тоже все не так плохо. На-
пример, в аналогичный период прошлого года 
билеты в Турцию туда и обратно стоили 100 
тыс. рублей. Сейчас цены стартуют от 20 тыс. 
Конечно, если рассматривать рейсы на самые 
популярные дату, то только на оплату пере-
лета надо закладывать 40–50 тыс. рублей. К 
слову, хочу отметить, что до сих пор (беседа 
проходила за 10 дней до начала майских празд-
ников. — Авт.) у туроператоров и турагентов 
есть варианты туров на майские праздники. 
Правда, средние пакеты кусаются по цене. 
Например, путевка в отель 3 звезды на 7–10 
дней на двоих включая перелет обойдется 
примерно в 150 тыс. рублей, в гостиницу 4 
звезды — 200–250 тыс.

— Турция всегда была в топе у наших 
путешественников. Но после недавнего 
мощного землетрясения изменился ли 
как-то спрос россиян на туры и авиабиле-
ты в эту страну? Туристы не боятся туда 
лететь? 

Осауленко: Наши туристы 
не боятся ничего. Первая ре-
акция российских путеше-
ственников на катаклизмы, 
которые происходят в разных 
странах, — это звонки своим 
туроператорам и вопрос: 
«Насколько подешевели оте-
ли?» И я сейчас не шучу — это 

характерная особенность российского туриста. 
Поэтому спрос на Турцию не падает, а наобо-
рот, неплохо и динамично растет.

В этом году участники рынка настроены на 
очередные рекорды в части турпотока из Рос-
сии. Тем более что за последние 10–12 лет си-
стема обеспечения безопасности российских 
туристов не стояла на месте и развивалась. 
Сейчас она считается одной из лучших в мире. 
Преимущества организованного туризма с 
точки зрения обеспечения безопасности до 
такой степени очевидны, что большинство 

самостоятельных путешественников (те, кто 
раньше проектировал свой тур без помощи 
сторонних организаций) стали пользоваться 
услугами профильных компаний. Тенденция 
наблюдается и на международных направле-
ниях, и на внутренних.

— Сильно ли изменились цены на туры 
по стране в сравнении с прошлым годом? 
Каков средний чек на тур по России?

Барзыкин: Тут ситуация парадоксальная. 
На сегодня средний чек даже чуть ниже про-
шлого года. В среднем сейчас приходится 
порядка 40 тыс. на человека на 7–10 дней. В 
сумму входят проезд, размещение.

Что касается выездного туризма, то цены, 
наоборот, выросли — в 2–2,5 раза. Правда, по-
дорожание компенсируется диверсификацией 
по регионам: вылететь можно не только через 
Москву, но также из других городов, а значит, 
есть варианты сэкономить на билетах. Поэтому 
в общем туристическом продукте (организо-
ванном или самостоятельном) рост цен на 
пиковые даты скромнее — до 20%.

Осауленко: В этом году больше по-
ловины стран, куда мы раньше совершали 
прямые рейсы, открылись вновь. По срав-
нению с прошлым годом, безусловно, идет 
достаточно серьезное увеличение турпото-
ка. И эти направления начинают составлять 
конкуренцию — что, безусловно, хорошо 
для путешественников: цены на внутреннем 
рынке сдерживаются в своем росте.

— А как обстоит дело с провозными 
мощностями? Хватает ли самолетов в 
связи с санкциями? И как изменилась 
стоимость перелетов на международных 
и внутренних направлениях?

Горин: Все познается в сравнении. В июне 
прошлого года у нас было всего 44 самолета 
иностранного производства, которые без риска 
арестов могли отправляться в другие страны. 
Сейчас таких уже больше 200. Но надо пони-
мать, что это не весь флот. Соотношение у нас 
примерно следующее: 20% (что очень хороший 
результат в нынешних реалиях!) — междуна-
родные рейсы и 80% — внутрироссийские. 
Но, конечно, цифр 2019 года и даже 2021-го 
мы пока не можем достичь. Просто потому, 
что многие страны не принимают самолеты с 
двойной регистрацией. Между тем жителям 
ряда регионов страны совершенно не обя-
зательно лететь в Москву, если нет прямого 
перелета в другие страны, — можно полететь 
через другие стыковочные хабы.

При этом надо учитывать, что перелет — 
это 40%, а иногда и все 70% стоимости всего 
путешествия. Чем больше конкуренция, чем 
больше вариантов долететь до пункта назна-
чения, тем стабильнее цены. Единственный 
совет потребителям: не стоит рассчитывать 
на «горящие» авиабилеты. У перевозчиков ди-
намическое ценообразование, и последние 
билеты на рейс всегда дороже. 

— Туристы, у которых действующий 
«шенген», могут воспользоваться услуга-
ми туроператоров и улететь в Европу, не 
оформляя визу?

Горин: Из 27 стран Евросоюза шенген-
ские визы продолжают выдавать 17. К тому же 
на руках у россиян сегодня около миллиона 
действующих виз. Но ее наличие в паспорте 
— не гарантия пересечения границы ЕС. На-
пример, наши ближайшие соседи — Польша, 
прибалтийские страны и Финляндия — не 
впускают российских туристов даже при на-
личии действующей визы. В других странах 
могут быть более придирчивы к формально-
стям. Страховка, бронирование отелей, запас 
наличных денег, обратные билеты — все это 
могут спросить на границе. Будьте готовы к 
вопросам, заранее распечатайте все бумаги 
на английском или на языке той страны, куда 
едете. Сегодня стоит иметь на руках расши-
ренный пакет документов.

— Немного затронем сам туристиче-
ский рынок России. Как кризисы из-за пан-
демии и конфликта на Украине отразились 
на количестве зарегистрированных туро-
ператоров? Многие покинули рынок?

Осауленко: Рынок вполне устойчив. За 
последние 3 года количество туроператоров в 
федеральном реестре практически не поменя-
лось. Что касается выездного сегмента — там 
есть небольшое сокращение, 

но оно не превышает 10%. На 1 января 2022 года 
в реестре туроператоров в сфере выездного 
туризма было 412 компаний, в этом году — 
396. Государство оказало мощную поддержку 
компаниям для того, чтобы они сохранились на 
рынке. Это положительный момент для потре-
бителей. Только действующий оператор может 
рассчитаться по долгам с путешественниками, 
а также произвести очередной тур или за-
менить его. 

— Уточните, как обстоит дело с задол-
женностью компаний перед туристами?

Осауленко: По данным Федерального 
агентства по туризму, весной 2022-го общая 
сумма долга составляла в районе 65 млрд ру-
блей. Уже осенью (ноябрь–начало декабря) эта 
цифра сократилась более чем в 6 раз — где-то 
до 10 млрд. Сегодня мы говорим о том, что за-
долженность составляет порядка 1,2–1,5 млрд 
рублей. Операторы, агенты понимают свою 
ответственность, и погашение долгов идет.

— В России набирают популярность 
речные круизы. При этом цены варьиру-
ются удивительным образом: от 18 тыс. 
рублей за три дня до 500 тыс. и даже более. 
Откуда такой прайс? 

Барзыкин: Востребованность речных 
круизов выросла где-то на 40%. В этом году 
отправятся в круизы 370–400 тыс. туристов. 
Если говорить о примерных ценах, то, напри-
мер, 3 дня по Волге обойдутся в 17 тыс. на чело-
века. В стоимость входят прием пищи (3 раза), 
проживание (2–4-местные каюты). Экскурсии 
приобретаются дополнительно. Никто никаких 
услуг не навязывает. Но есть также премиум-
круизы. Например, 10 дней по системе «все 
включено» на Валаам через Санкт-Петербург 
выйдет в 150 тыс. Но это с экскурсионной про-
граммой, и, поверьте мне, оно того стоит. Что 
касается цены в 500 тыс. рублей, то тут речь 
может идти об экспедиционных круизах по 
Енисею или по Байкалу. Эти поездки особен-
ные, со своими условиями, обеспечением, 
экскурсиями. Тур на Енисей — один из самых 
дорогих. По маршруту ходит всего-навсего 
один теплоход. Все круизы продаются еще в 
марте и на весь сезон до конца октября. Также 
не надо забывать, что у ряда россиян есть пре-
ференции на покупку круиза. Можно, например, 
получить пенсионную скидку от 3 до 5%. Но на 
май уже очень сложно забронировать тур. А на 
летний сезон, практически уверен, все будет 
забронировано.

Речные круизы — крайне востребованная 
услуга, но надо думать и о другом: обустрой-
стве портопунктов, углублении 
фарватеров. 

Да и самим плавсредствам — 15, 20, а то и все 
40 лет. Да, они безопасны, да, их обслуживают, 
но поверьте, гораздо приятнее путешествовать 
на новом судне с панорамными окнами, чем 
на стареньком, из советской эпохи, хотя стиль 
ретро тоже востребован. 

— Несколько вопросов от наших чита-
телей. Стоит ли рассматривать для отдыха 
с детьми Абхазию? Что лучше выбрать: тур 
или самостоятельное путешествие? 

Осауленко: С одной стороны, это другая 
страна, но при этом перевозка-логистика — 
внутренняя. Туристы приезжают в порт Адлера 
и буквально через 3 минуты находятся уже на 
приграничном пункте. Въезд осуществляется 
по российским паспортам, валюта — россий-
ский рубль, все банковские карты и телефоны 
работают. И цены, скажем так, совсем не со-
чинские. Все намного дешевле. Безусловно, 
Абхазия привлекает тех туристов, кому по цене 
интересен эконом-сегмент. Наши партнеры 
в Абхазии говорят о том, что в этом году они 
готовы принять около 2,5–3 млн российских 
туристов. Основной сдерживающий фактор для 
турпотока — пункты пропуска. К сожалению, 
это одно наземное узкое горлышко, но к концу 
этого года должно открыться авиационное со-
общение. Также есть информация о том, что в 
2023-м будут запущены морские суда, которые 
станут ходить из Сочи до Сухума.

— Существует ли бюджетная альтер-
натива Черному морю?

Осауленко: Калининградская область 
очень востребована. Да, там свои курорты, да, 
чуть холоднее море, но это лучше для здоро-
вья. Есть также Азовское побережье, Каспий в 
Дагестане — там уже есть гостиницы 4 звезды 
и пляжи. Да, это не ОАЭ, но вода теплая, песок 
мелкий, и возможность туда выехать — реаль-
ная. К слову, есть и зарубежные варианты. На-
пример, летом планируется открыть чартерные 
программы в Казахстан. 

— Посоветуйте туристам, как же все-
таки сэкономить на отдыхе?

Осауленко: Первое: если вы планируете 
отдых, то четко определитесь с датами. Зара-
нее забронированный тур — это как минимум 
минус 10–12% от цены. И второе: выбирайте 
только организованный тур. Это гарантия, что 
поездка состоится, и деньги никуда не канут. 
Только организованные туристы в соответствии 
с законодательством РФ имеют гарантии под 
свои финансовые затраты.

Барзыкин: Если планируете отдых с 
детьми, то заранее ознакомьтесь с тем, ка-

кие бонусы и преференции вам до-
ступны. Как правило, на детей до 12 
лет предусмотрены скидки до 50%, 
а совсем маленькие путешественни-
ки (до 6 лет) зачастую принимаются 
бесплатно.

Горин: Наверное, стоит смотреть 
на новые направления. Если бюджет 
Турции не подходит, то через туро-
ператоров сейчас можно найти аль-
тернативные предложения и даже 
дешевле. Повторю за коллегами: 
раннее бронирование — это очень 
важный аспект. Смелее меняйте 
дни, недели вылетов. Это может 
позволить серьезно сэкономить.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

КОШЕЛЕК

ОТДЫХ 
МЕСТНОГО 
РАЗЛИВА

Киев перебрасывает часть своих во-
йск из-под Харькова на другие участ-
ки линии боевого соприкосновения. 
Информация об этом появилась в 
Сети. Сообщается также, что число 
иностранных наемников в Харькове 
резко уменьшилось. Воинские части 
перебазируются в основном на До-
нецкое направление. Крупная укра-
инская группировка по-прежнему 
остается на Купянском направле-
нии, где ВСУ опасаются контрудара 
российских сил.
Что может вынуждать противника 
совершать этот тактический маневр, 
оголяя свой передний край на одном 
направлении и перебрасывая войска 
на другой участок, «МК» объяснил 
эксперт, ветеран военной разведки, 
Герой России Рустем Клупов. 

— Зная положение дел на фронте, мож-
но предположить, — говорит Клупов, — что 
подобная передислокация означает, что 
командование ВСУ видит угрозу прорыва 
тактической зоны своей обороны. Именно 
поэтому ВСУ совершают маневр силами. То 
есть они снимают боеспособные части с не 
атакованных нами участков и перебрасыва-
ют туда, где у них есть угроза.

— На каком направлении она есть? 
Где сейчас наиболее опасный участок 
для ВСУ?

— Главное направление сейчас в районе 
Бахмута, или, иначе, Артемовска. 

— Туда перебрасывает ВСУ свои 
части из-под Харькова?

— Пока нельзя со стопроцентной уве-
ренностью сказать, что именно под Арте-
мовск. Мы создаем угрозу противнику и 

на Купянском направлении. На Сватовском 
тоже активно действуют наши части. Это 
пока не выражено в активном наступлении, 
но там постоянно ведутся бои.

У нас также есть сведения, что под 
Артемовском ВСУ создали 80-тысячную 
группировку. Теперь только и ждут, чтобы 
нанести там серьезный удар.

— Но если ВСУ из Харькова допол-
нительно перебрасывают части туда, 
где у них уже есть 80-тысячная группи-
ровка, не означает ли это, что на этом 
направлении Киев как раз и планирует 
наступать?

— Для того чтобы там нанести кон-
трудар, надо сначала остановить там на-
ступление ЧВК «Вагнер». По данным на 
сегодняшнее утро, «вагнеровцы» опять 
продвинулись на несколько кварталов в 
северной части города. Так что не факт, 
что ВСУ перебрасывают свои части именно 
под Артемовск.

— А кого они вообще могут 
перебросить?

— У ВСУ создана оборонительная груп-
пировка «Харьков». Непосредственно на 
Купянском направлении оборону держит 
3-я отдельная танковая бригада. Она, конеч-
но, не в полном составе — два батальона у 
нее уже куда-то оторвали, — но еще одним 

батальоном и всеми своими приданными 
ей частями и средствами она обороняет 
Купянское направление и границу со сто-
роны Белгородской области.

Далее в районе Волчанска стоит 1-я 
отдельная бригада спецназа ВСУ вместе с 
67-й отдельной механизированной брига-
дой. Еще дальше, в сторону Белгорода, там 
стоят части территориальной обороны. Они 
серьезными боевыми характеристиками и 
потенциалом не обладают.

Всю эту группировку поддерживают 
части артиллерийской дивизии: два диви-
зиона ствольной, три дивизиона реактивной 
артиллерии и еще один противотанковый 
дивизион.

— Что из этого состава Харьковской 
группировки командование ВСУ может 
выдернуть, чтобы перебросить на До-
нецкое направление?

— Сложно сказать. Возможно, они 
могли бы перебросить на усиление артил-
лерийские части. Или бригаду спецназа. 
Там в одной полосе обороны стоят и бри-
гада спецназа, и 67-я механизированная 
бригада. А возможно, они растянут части 
спецназа на всю территорию отдельной 
танковой бригады, а ее, наоборот, выдернут 
оттуда и отправят на усиление. Тут можно 
только гадать.

Но, кстати, то, что уже точно известно, 
на Купянском направлении 18 апреля на-
рисовалась свежая 14-я механизированная 
бригада ВСУ. Значит, командование ВСУ 
пытается на этом направлении усилить 
свою группировку. И для нас это положи-
тельный момент.

— То, что ВСУ перебрасывают свои 
силы из-под Харькова на Донбасс?

— Да. И это хорошо подготовленные 

резервы, которые ВСУ наверняка готовили 
для контрнаступления. Их могли использо-
вать на разные цели. Во-первых, собрать 
в крупный кулак для нанесения мощного 
контрудара. Во-вторых, для подготовки 
очередного оборонительного рубежа в 
глубине. И третий вариант, самый бестол-
ковый, — затыкание резервами брешей 
там, где есть угроза.

Вот сейчас, к примеру, сообщают, что 
Часов Яр в инженерном отношении готовит-
ся к обороне. На эту оборону будут «сажать» 
не только те части, что обороняются в Ар-
темовске, но и свежие части, из резерва. 
Возможно, чтобы не задействовать там 
оперативные резервы, которые ВСУ бе-
регут, к примеру, для наступления на юге, 
они используют переброску частей с не 
атакованных нами участков.

— Что это д ля нас может 
означать?

— Только то, что все идет не по их 
плану. Сейчас мы вынудили ВСУ совер-
шать маневр силами на более угрожаемые 
направления. 

При этом задача ВСУ сейчас попы-
таться сохранить оперативные резервы 
нетронутыми до «контрнаступа». Их опера-
тивные резервы — это 9-й и 10-й армейские 
корпуса в составе 20–25 бригад. Еще часть 
сил находится в Европе, где они завершают 
подготовку.

А наша задача сейчас — раздергать 
оперативные резервы ВСУ, которые приго-
товлены у них для «контрнаступа», ослабив 
их по максимуму. И мы эту задачу активно 
решаем. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Почему Киев пустил 
в ход свои резервы

Украинские военные инженеры уже 
несколько месяцев тренируются 
в немецком городе Минден, где 
учатся организовывать переправы 
через реки. К тому же Бундесвер 
уже передал Вооруженным силам 
Украины три танковых мостоуклад-
чика. Об этом написала немецкая 
газета Bild. Издание делает вывод, 
что ВСУ готовят к форсированию 
Днепра. Насколько велика вероят-
ность, что ВСУ решатся на форси-
рование Днепра, «МК» рассказал 
военный политолог Василий Фати-
гаров.

В пользу версии готовящегося преодо-
ления украинской армией водных преград 
говорит и просочившаяся в Интернет ин-
формация из инженерного корпуса армии 
США (USACE) о планах быстрого восста-
новления Антоновского моста в Херсоне. 
По словам источника, в декабре 2022 года 
американские ученые получили задачу раз-
работать план экстренного восстановления 
переправы за 8–12 часов. В качестве ее 
основы могут быть использованы полуза-
топленные баржи и обрушившиеся проле-
ты, которые можно оперативно соединить 
специальными настилами. Кроме восста-
новления моста якобы рассматривались и 
классические понтонные переправы.

— Если говорить про наведение пон-
тонных переправ, — считает Василий Фа-
тигаров, — то это абсолютная глупость. В 
мире просто не существует средств, ко-
торые позволили бы навести понтонную 

переправу в южной части Днепра, учитывая 
его течение и ширину. 

Одно дело в мирное время, на учениях, 
как-то там условно попробовать навести, 
но делать это под огнем противника — для 
такого поступка надо быть совсем умали-
шенным. Украинцы ведь прекрасно пони-
мают, что мы не будем молча смотреть на 
их попытки форсировать Днепр.

Наплавной мост строится из секций-
понтонов длиной 227 метров каждый. Кате-
ра, которые его буксируют и выравнивают, 

работают при максимальной скорости те-
чения до двух метров в секунду. Ширина 
Днепра в южной его части — порядка пяти 
километров. Такую кишку из понтонной 
переправы там просто не выстроить. 

В чем абсурдность возведения пон-
тонной переправы? Во-первых, даже если 
теоретически противник сможет привезти 
туда всю эту инженерную технику, то ее 
складирование займет много места и будет 
безусловно нами выявлено. Следователь-
но, сразу же уничтожено. 

Второе — это невозможность на такой 
воде установить понтон, тем более под 
огнем. Поэтому, если ВСУ и будут что-
то делать на данном участке, вероятнее 
всего, это будет попытка восстановить 
Антоновский мост. Когда украинцы били 
по нему «Хаймарсами», то просто пона-
делали в нем дырок, потому что боевая 
головка ракеты, несмотря на свою до-
роговизну, не дает возможности разбить 
мост целиком. Он был построен еще в 
советское время и рассчитан на атомный 
удар. Когда наши войска покидали пра-
вый берег, то взорвали мост так, что два 
пролета упали. И как украинские военные 
планируют восстанавливать это все под 
огнем, мне тоже не совсем понятно.

— Какие действия противник мо-
жет сейчас предпринимать на этом 
участке?

— ВСУ совершенно четко будут про-
должать проводить разведку боем на всех 
направлениях для того, чтобы запутать нас 
в том, где же они конкретно хотят нанести 
главный удар. Несмотря на то что Киев 
смог создать группировку в три раза мень-
ше той, которую изначально планировал, 
а по качеству в десятки раз хуже, тем не 
менее на всех участках фронта — и под 
Кременной, и в районе Авдеевки — они 
продолжают проявлять активность. Лезут, 
получают по шее и с большими потерями 
откатываются. Делают они это не просто 
так и уж явно не потому, что глупые. Задача 
украинской армии сейчас запутать нас, 
чтобы мы не поняли, где же они на самом 

деле нанесут основной удар. Именно по-
этому военно-политическое руководство 
Украины специально сейчас рассказы-
вает, что наступление переносится то на 
середину мая, то на июнь. Делается это с 
целью, чтобы мы расслабились и не были 
к нему готовы.

— Где противник вероятнее всего 
нанесет удар?

— На мой взгляд, Херсонское на-
правление крайне маловероятно. Надо 
форсировать Днепр, а мы уже разобрали, 
что это довольно сложно. Запорожское 
направление в районе Орехово — это сте-
пи. Украинская армия, конечно, может 
рискнуть там пойти, но с большой веро-
ятностью мы их всех там положим. У ВСУ 
очень слабая войсковая ПВО, практически 
никакой. Из штурмовиков Су-25, которых 
на начало конфликта у противника было 
порядка тридцати, мы уничтожили уже 
больше половины. Лезть практически в 
чистом поле при таком соотношении сил 
глупо. 

Хотя могут и полезть, потому что 
западные страны все больше и больше 
торопят Киев. Самое страшное, на мой 
взгляд, заключается в том, что противник 
может пролезть на два-три района в глубь 
Белгородской или Брянской областей. 
Он, безусловно, будет оттуда выбит, но к 
этому времени успеет заснять кучу видео-
роликов с «желто-блакитными» флагами, 
чтобы потом распиарить это на весь мир 
как большую победу.  

Лина КОРСАК.

ПЕРЕПРАВА 
ПРИКРЫТИЯ
Подготовкой к форсированию Днепра ВСУ 
хотят отвлечь внимание от главного удара

Почему Киев пустил 
в ход свои резервы

ХАРЬКОВ. ВСУ. ПЕРЕГРУППИРОВКА

МЕДВЕДЕВ ПОРВАЛ 
АМЕРИКАНСКУЮ МЕЧТУ

особенность российского туриста. 
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Легендарный доктор Леонид Рошаль от-
мечает солидный юбилей — 27 апреля 
ему исполняется 90 лет. Сейчас Леонид 
Михайлович проходит реабилитационные 
мероприятия после недавно перенесен-
ной операции по замене тазобедренного 
сустава. Но уже активно трудится и меч-
тает побыстрее полноценно выйти на ра-
боту. Про себя он говорит, что не является 
примером хорошего отношения к своему 
здоровью. Об этом и многом другом он 
рассказал в интервью обозревателю «МК» 
накануне своего юбилея.

— Леонид Михайлович, как вы попали 
в профессию? 

— Когда я учился в пятом классе, мы пи-
сали сочинение на тему «Кем я хочу стать?» И 
я написал, что хочу быть хирургом и вырезать 
аппендициты. Так и получилось. Я поступил 
на педиатрический факультет Второго меди-
цинского института и всю жизнь лечил детей. 
Учился на педиатра и работаю педиатром. 
Только первую свою операцию все же я сделал 
на четвертом курсе во время студенческой 
практики взрослому пациенту.

— Это был аппендицит?
— Да, у одной женщины. 
— Почему вы хотели оперировать 

именно аппендициты? В семье кто-то 
был хирургом?

— Кто его знает, почему так ребенок ре-
шил? У меня абсолютно неврачебная семья 
Папа был военнослужащим, мама окончила 
школу рабочей молодежи и трудилась в раз-
ных местах.

— Не жалеете ли, что вся ваша жизнь 
связана с медициной? 

— Никогда не было повода об этом жа-
леть. Все правильно сделал. 

— Остались ли в памяти какие-то ин-
тересные пациенты?

— Неинтересных пациентов не бывает, 
я никогда не делю их на интересных и не-
интересных. Помогать нужно всем. Я всегда 
борюсь до конца за каждого. И счастье, когда 
можешь помочь, когда на твоих глазах человек 
выздоравливает. 

— Изменили ли бы вы что-нибудь, если 
бы смогли повернуть время вспять?

— Абсолютно ничего не стал бы менять. 
Я полностью удовлетворен тем, что я делаю 
и что делал. Говорят, что человек должен по-
садить дерево, построить дом и родить ре-
бенка. У меня все это есть. И дерево посадил, 
и дом построил — создал лучший не только 
в нашей стране институт неотложной дет-
ской хирургии и травматологии. У меня есть 
правнучка и правнук, а также и Национальная 
медицинская палата, которая объединяет 
врачей всей страны. 

— Что вы цените в жизни больше 
всего? 

— Отвечаю: жизнь. 
— В людях?
— Не люблю вранья, подлости. Люблю 

порядочность. Просто ненавижу двуличных 

людей, всю жизнь говорил и делал то, что 
я думаю.

— В чем секрет вашей бодрости, 
здоровья? 

— Никакого секрета у меня нет. Живу 
как все. Вредных привычек только у меня 
нет — я непьющий и некурящий.

— Правильно питаетесь, достаточно 
спите?

— Нет, такого нет. В целом все без осо-
бенностей. Единственное, люблю гречне-
вую кашу с жареным луком. И геркулес на 
воде. 

— Что вы делаете для активного дол-
голетия? Со спортом дружите? 

— Активно спортом я не занимался, ма-
стером спорта не был. Но в медицинском 
институте был заместителем председателя 
спортивного клуба. Занимался легкой атле-
тикой, волейболом, боксом в спортивном 
клубе «Динамо» в юношеские годы.

— А сейчас поддерживаете активный 
образ жизни? Сейчас многие ходят со 
скандинавскими палками...

— Палки у меня стоят, но что-то я не 
очень с ними хожу… 

— Вы доктор с мировым именем, та-
лантливый хирург и человек с богатым 
багажом знаний и жизненным опытом. 
Можете ли дать нашим читателям какие-
то полезные советы?

— Если честно, я не знаю, какие советы 
могут повлиять на всех. Люди непохожи один 
на другого — у каждого своя скорость, свои 
потребности и возможности. Так что от со-
ветов воздержусь. Скажу, наверное, только 
то, что не надо бояться возраста.

— Какую роль в вашей жизни играет 
семья?

— Семья для меня очень важна. Но, чест-
но сказать, я не очень хороший семьянин, 
потому что больше времени уделяю работе.

— До сих пор?

— Да, до сих пор. Каждый день новые 
задачи, которые нужно решать. Я очень хочу, 
чтобы в нашей стране здравоохранение стало 
лучше, чтобы каждый был доволен работой 
наших врачей. 

Коллектив «МК» от всей души поздрав-
ляет знаменитого доктора с юбилеем! 
Будьте здоровы, Леонид Михайлович! 
Желаем вам скорейшего восстановления 
и возвращения к любимой работе на благо 
пациентов!

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
Точное количество памятников 
Ленину в России неизвестно. 
Официальной статистики не ве-
дется. Когда-то монументы ста-

вили в городах, деревнях, на территориях 
школ, в парках, в ДК. Ильич проник в каждый 
уголок нашей страны. Поди сосчитай всех. Но 
лениноведы каким-то чудом произвели свои 
подсчеты. По их данным, в России насчиты-
вается 4377 монументов вождю пролетариата. 
На втором месте по количеству памятников 
оказалась, страшно подумать, Украина. Ис-
следователи жизни вождя насчитали там аж 
2600 монументов. Правда, после недавнего 
ленинопада в стране вряд ли наберется и де-
сяток Ильичей. В Белоруссии энтузиасты наш-
ли 432 памятника, в Казахстане — 269, в стра-
нах Балтии — 169, на дальнее зарубежье 
приходится 200 экземпляров.

Российский интернет-сервис для раз-
мещения бесплатных объявлений на запрос 
«бюсты/памятник Ленина» выдает 1000 пред-
ложений. Скульптур остальных политических 
деятелей гораздо меньше.

Мы пообщались с хозяевами раритетов.

«Обменяю Ильича на уголь 
и дрова»

Самой грустной оказалась история бетон-
ного Ленина из Бийского района Алтайского 
края. Хозяин бюста сколотил для него поста-
мент и вот уже несколько лет безрезультатно 
пытается обменять Ильича на уголь и дрова. 
«Я поначалу оценил Ленина в 35 тысяч рублей. 
Но у нас регион небогатый, денег ни у кого нет. 
Тогда я решил обменять его на уголь и дро-
ва. Пока желающих не нашлось, — объяснил 
Сергей. — У меня этот Ленин уже 10 лет живет. 
Я нашел его в подвале одной организации. 
Там на его голове рабочие гвозди выправля-
ли. Мне предложили забрать Ильича, чтобы 
совсем не угробили. Сам бюст чуть меньше 
метра, но я для него стелу сделал 2,5 метра. 
Он стоит на моем участке, много места зани-
мает, проезд загораживает, поэтому я решил 
его продать. 

Несколько раз к Сергею обращались из 
администрации близлежащих деревень. Мест-
ные жители просили поставить им Ленина. 

— Ко мне приезжали чиновники, начинали 
торговаться. Одним я скинул цену с 35 тысяч 
до 25. Но им все равно дорого показалось. 
Тогда предложил обменять Ильича на уголь или 
дрова. Они пожали плечами: мол, средств нет. 
Я удивляюсь, ну как нет, в той деревне имеется 
свое лесничество. Короче, не сторговались.

С подобным запросом ко мне приезжали 
еще из одной деревни, где недобросовестные 
подрядчики уронили и разбили памятник Ильи-
чу. Сотрудники администрации уговаривали 
меня бесплатно отдать скульптуру. Не пойму 
я, то ли правда у людей денег нет, или жадные 
все стали. 

Звонил еще парень, просил обменяться 
памятниками. Взамен подсовывал какую-то 
мелкую ерунду. Наши коммунисты тоже отка-
зались от Ильича. Им достаточно маленького 
бюстика в офисе. 

Я решил: ну раз так, пускай стоит до луч-
ших времен. Я не тороплюсь... 

Кстати, Сергей хотел купить еще один по-
ломанный памятник Ленину, который остался 
на развалившемся заводе. Он высотой ме-
тра три. Но управляющий испугался его от-
давать. Сказал так: «Если мы Ленина продадим, 
так у нас вообще завода никогда больше не 
будет». Видимо, надеется на возрождение 
предприятия. 

— Своего Ильича я, считайте, спас. Иначе 
бы выбросили его. У нас в городе стоял трех-
метровый Ленин. Потом его сломали, выкинули 
в реку. Хорошо, директор одной коммерческой 
фирмы выловил его и поставил у себя около 
проходной. 

Я родился в СССР. Для кого-то важны 
иконы, а для меня Ленин. Я ведь всю жизнь 
мечтал в Москве побывать, чтобы на Ильича 
посмотреть. Но так и не довелось. А теперь уже 
финансовых возможностей нет. Если кто-то из 
знакомых ездил в Москву, я всегда у них инте-
ресовался: «Ты Ленина видел?» И выяснялось, 
что никто не видел. Зачем вообще тогда туда 
ездили? Лично для меня Москва — это Ленин в 
Мавзолее, никакого ГУМа и ЦУМа не надо.

После нашего разговора Сергей удалил 
свое объявление. 

Другой изрядно потрепанный бюст Ле-
нина на постаменте выставили за 85 тысяч 
рублей. На фотографии Ильич стоит на фоне 
пожухлой травы в лесном массиве. Хозяин лота 
представился Григорием Александровичем. 
О себе доложил: майор запаса СВР, бывший 
помощник депутата Госдумы.

— Сейчас мир бизнеса, все хотят денег, — 
начал мужчина. — Мой Ленин стоит на окраине 
Москвы, на заброшенном объекте. Сторож его 
охраняет. Скоро этот объект купят, памятник 

выбросят. И таких бесхозных монументов 
полно по всей стране. Как-то заехал в совхоз, 
смотрю, стоит никому не нужный Ленин. Но 
там работают люди, которые помнят совет-
скую власть. Вот они его берегут, плачут перед 
этим бюстом. Многие сердечные граждане 
пытаются пристроить Ленина за деньги, чтобы 
памятники не закопали в землю. Но покупатель 
нынче сильно торгуется, некоторые выжидают 
скидку. Мой лот просмотрели 68 человек, но 
реальных покупателей нет. Видимо, ждут, когда 
я скину цену. А я все надеюсь, что какой-нибудь 
миллионер захочет украсить дачный участок 
монументом, наберет мне. Или Никите Ми-
халкову выделят деньги на фильм и ему мой 
Ленин понадобится. Это ведь не просто не 
памятник, а символ эпохи. 

Григорий Александрович тоже удалил объ-
явление о продаже.

«В Европе Сталин 
на первом месте 
по продажам»
На сотни бюстов Ленина, размещенных 

в Интернете, приходится лишь несколько де-
сятков Сталиных. Да и те никудышные. 57-
летний Михаил из Подмосковья выставил на 
продажу золотую голову генералиссимуса. 
Цену не указал. 

— Мой Сталин сделан в довоенное время. 
Я его взял в Нижнем Новгороде у коллекцио-
нера. Цена понравилась, поэтому забрал, — 
рассказывает Михаил. — За сколько купил, 
не скажу, но продаю за 150 тысяч рублей. Я 
его приобрел чисто из меркантильных со-
ображений: купил подешевле, продал подо-
роже. Он прижизненный, сделан из ценного 
материала. 

Покупатели пока не обращались. Но всему 
свое время. 

— Бюсты Сталина по продажам стоят на 
первом месте. Это я вам как бизнесмен говорю. 
Как бы к нему ни относились, но он до сих пор 
популярен. У меня репрессировали деда, но 
что поделать, случались перегибы. Но и плюсы 
имелись: Сталин расширил империю. Так что 
Иосиф Виссарионович — беспроигрышный 
вариант. Некоторые олигархи ставят его у себя. 
Я ведь еще новодел продаю, копии скульптур. 
Обычно заказываю тридцать Сталиных и пят-
надцать Лениных. Сталин уходит в первую 
очередь. Вождя пролетариата раскупают хуже. 
Ильича в 1960–1970-х годах с избытком на-
лепили, эксклюзивность пропала. 

— Не дорого 150 тысяч за голову 
Сталина?

— Это дешево. Была бы Германия открыта, 
голова бы давно ушла за 5000 евро. У меня друг 
в Дюссельдорфе живет, торгует там русскими 
бюстами. Говорит, что Сталин на первом ме-
сте по продажам идет. Не Гитлер, не Ленин, а 
именно Сталин. Да, не удивляйтесь, Гитлера 
там тоже делают в подпольных мастерских. 

Еще один Сталин украшает дачный участок 

в подмосковном Егорьевске. Хозяин соорудил 
для него альпийскую горку. Оригинальный 
номерной бюст из мраморной крошки в бе-
тоне отдают за 160 тысяч рублей. В описании 
сказано: «Найти производителя трудно, архивы 
сжигались. За последние десятилетия было 
найдено по стране несколько бюстов, закопан-
ных и спрятанных в воду в 50-х годах и сейчас 
установленных по стране. Это одна из находок. 
До 20-го съезда партии бюст стоял во дворе 
школы в Костромской области. После сноса 
был спрятан местными жителями на своем 
дворе и пролежал до наших дней. Произведена 
частичная реконструкция носа и ушей».

— Тематика непопулярна у молодежи. По-
нятно, такой ушат грязи вылили на спасителя 
нашей страны, что диву даешься. Но попу-

лярность Иосифа Виссарионовича в народе 
растет. Это я вижу по общению и продажам, 
— заверил хозяин памятника.

«Коммунисты хотели 
забрать бесплатно»

Андрей живет в Кисловодске. Бюст Ленина 
простоял у него на участке 10 лет. Недавно 
решил с ним расстаться. Выставил монумент 
за 85 тысяч рублей.

— Когда началась перестройка, все па-
мятники и бюсты Ленина во дворах убирали, 
списывали, утилизировали. На их месте по-
являлись фонтаны и скульптуры девушек с 
ракушками. Моему Ильичу повезло, что я его 
забрал. От него не успели избавиться. Он стоял 
во дворе санатория. Весит бюст килограм-
мов 300, он из натурального гранита. Когда 
я его перевозил, заказывал подъемный кран. 

Положил его в гараж, планировал перевести 
на дачу в Астраханскую область. Но под него 
надо специальную технику заказывать, до-
рого выходит.

— Может, вам скинуть цену, быстрее 
продадите.

— Вы считаете, что 85 тысяч дорого? 
Владимир Ильич столько сделал для нашей 
страны. Не случайно он до сих пор в Мавзолее 
лежит. Да и сам памятник первоклассный. 
Его не какой-то ученик высекал, это ручная 
кропотливая работа. Считайте, что я отдаю его 
за бесценок. Сегодня такая работа порядка 1,5 
млн стоит. Тем более качественных памятников 
из гранита и мрамора мало осталось. 

Так-то вы правы, покупателей немного. Не-
сколько раз обращались коммунисты. Но мы по 
цене не договорились. Еще парень из Москвы 
звонил, долго торговался. Жаловался, что он 
на дорогу, гостиницу и еду больше потратится. 
Высчитывал расходы, и оказалось, что я ему 
еще должен буду. Понятно, что ему бюст пона-
добился для дальнейшей перепродажи. 

Кисловодского Ленина тоже сейчас нет в 
разделе «продажи».

«Дзержинского выбросили 
из милиции»

Среди скульптур я не нашла ни одного 
внушительного бюста Брежнева, нет Хрущева, 
отсутствует Берия. А вот Дзержинского можно 
откопать. Под фотографией бюста бронзового 
Феликса Эдмундовича разместили такое объ-
явление: «120 тысяч рублей. Стоял у отделения 
милиции в городе Яхрома. Материал — по-
ристый бетон». 

Железный Феликс уже много лет скучает 
на подмосковном приусадебном участке у 
пенсионера Андрея. Помимо бюста человека, 
который ассоциируется с «красным террором», 
у его хозяина имеются скульптуры Сталина, 
Буденного и Брежнева. Хранитель артефактов 
рассказал историю своих трофеев.

— Дзержинский стоял в отделении мили-
ции в 70-х годах. Когда времена поменялись, 
он стал не нужен. Так он оказался у меня. 

За 15 лет я собрал внушительную коллек-
цию артефактов из советского прошлого, у 
меня их порядка двухсот. Недавно Буденного 
отдал на реставрацию. Я его из Архангельска 
привез. По моим данным, он стоял в фойе ип-
подрома, пока от него не избавились. Помимо 
бюстов у меня есть два пионера из пензенского 
лагеря. Правда, у одного руки нет, у другого 
двух рук. Я родом из того времени, трогают 
меня такие вещи. Хотя мои друзья, когда видят 
Сталина, Дзержинского, удивляются: зачем 
тебе эти упыри? 

— Почем у решили про д ать 
Дзержинского?

— Знающие люди сказали, что такие вещи 
должны быть в движении. Дзержинский — пер-
вый из моей коллекции, кого я решил продать. 
Уж очень он зловещий. Помню, перевозил его 
в машине, он сидел на заднем сиденье. Два 
часа ехал до дома с ощущением, что мне наган 
к виску приставили, настолько у него тяжелый 
взгляд. Жена, как увидела его, сразу сказала: 
в доме он стоять не будет. Если продам, на 
вырученные деньги отреставрирую старую 
телефонную будку, аппарат для газировки и 
вокзальные часы. 

— Откуда у вас столько бюстов?
— 5 лет назад я специально ездил в Че-

хию, в город Брно, к коллекционеру, который 
ранее работал в какой-то партийной органи-
зации. Когда памятники стали выбрасывать на 
помойку, он их подбирал и свозил на дачу. У 
него в доме порядка 200 тысяч экземпляров. 

Есть серьезные памятники, ростовые. Ему не 
стало хватать пенсии, поэтому он начал про-
давать скульптуры. Я купил у него шесть бю-
стов — чехословацкого коммуниста Готвальда, 
двух Сталиных, Брежнева… Боялся, что меня 
на белорусской границе с таким товаром не 
выпустят в Россию. Помню, возвращался из 
Европы, посадил Сталина на заднем сиденье 
автомобиля, пристегнул ремнями безопасно-
сти. Шапку на него надел, чтобы при резком 
торможении не повредился. Пограничник 
сначала принял его за человека. Потом услы-
шал, что Сталина везу, сильно удивился. Но 
пропустил без проблем.

— Покупатель на Дзержинского не 
нашелся?

— Эти бюсты — не горячие пирожки, их 
годами можно продавать. Недавно звонили 
из питерского клуба офицеров. Долго торго-
вались, по цене ужались, обещали приехать. 
Но так никто и доехал. Многие просят отдать 
памятник бесплатно, якобы на территории 
школы поставить или в ДК. Но я понимаю, 
что это развод. Люди хотят взять бесплатно, 
чтобы потом нажиться. 

Самые дорогие сейчас — бюсты Берии. 
Насколько я знаю, их всего два в России. Про-
дают их по 200–400 тысяч рублей. Ежова и 
Ягоду я видел только поддельных, которых 
выдают за оригиналы. Брежнева тоже не густо. 
А вот Хрущева мне предлагал в свое время 
купить тот самый чешский коллекционер из 
Брно, но я отказался. Жалею теперь.

По моим наблюдениям, Сталин и Дзер-
жинский сейчас ценятся больше, чем Ленин. 
Ильич — массовый персонаж, особо никому не 
нужен. К тому же его чаще всего подделывают. 
В Китае его лепят за копейки. Наши покупают 
и выдают за оригинал. Некоторые умельцы 
приобретают готовую гипсовую форму Лени-
на, заливают, старят, придумывают историю 
и выставляют как оригинальную вещь. У меня 
есть только один маленький бюст Ленина, 
купил его за 500 рублей. С него начиналась 
моя коллекция. 

Еще заметил, что в каждой стране Ленина 
по-разному видят. В России он добрый дедуш-
ка, позитивный, с прищуром. В той же Венгрии 
на блошином рынке я обратил внимание, что у 
них Ленин похож на злого гаденыша. Чешский 
Сталин тоже отличается от наших. Он не то 
чтобы злой, но совсем другой.

В Подмосковье ждет своего покупате-
ля еще один железобетонный Дзержинский 
весом 250 кг, стоимостью 80 тысяч рублей. 
«Отличный тематический подарок для за-
служенного человека», — отметил в харак-
теристике хозяин скульптуры.

— Железный Феликс — один из самых 
продаваемых персонажей нашего времени, 
— убеждал продавец. — Мой из Белоруссии. 
Простоял около 35 лет в пионерском лагере 
«Юный дзержиновец» в Минском районе. В 
90-е лагерь закончил свое существование. 
Бюст скинули, как Зевса с пантеона. Он уже 
поменял вместе со мной два загородных 
дома. Я уверен, что продам его. Просто нужно 
время. 

«Голова принадлежала 
моему дедушке»

Мы опросили еще нескольких людей, 
которые торгуют прошлым. 

В городе Дзержинский Наталья вы-
ставила на продажу Ильича за 25 тысяч ру-
блей. «Гипс, Вучетич, 1971 год», — указано в 
объявлении.

— Голова принадлежала моему дедушке, 
понятия не имею, откуда он ее взял. Стоит 
на даче. Четыре человека интересовались. 
Но уже давно никто не спрашивал, — при-
зналась женщина.

Дмитрий пытается сплавить скульптуру 
за 10 тысяч рублей: «Ленин на чердаке валял-
ся, никому не нужен, вот и вся история»

Во Владимире Ильича отдают за 25 000. 
«Покупателей много, но всем надо по халяве», 
— написал хозяин монумента.

Из Мытищ можно увезти голову Лени-
на всего за 1200 рублей. «Голова — часть 
скульптурной формы, — пояснила продавец. 
— Предположительно, это одна из копий ра-
боты ленинградского скульптора Владимира 
Сычева. Артефакт попал ко мне случайно. 
Живет у меня уже 10 лет. Долгое время пы-
лился в мастерской. Покупатель нашелся 
сразу. Эта форма может быть использована 
много раз. Формовка делается в том числе и 
для тиражирования копий».

В Ижевске мраморного Ленина на са-
модельной кирпичной кладке отдают за 50 
тысяч рублей. 

— Я обнаружил его под лестницей одно-
го ДК, — рассказывает Вадим. — Директор 
учреждения продал мне его. Я нанимал специ-
альную технику для транспортировки. Помню, 
приложили мы к бюсту две трубы, на шее 

Ильича затянули веревку. Так на нас наки-
нулся какой-то старичок, возмущался, что 
мы веревку к шее вождя привязываем. Дома 
я отмыл бюст, осмотрел на предмет клейма 
мастера, ничего не обнаружил. Поставил на 
постамент во дворе дома. У детей, которые 
забегают к нам, часто спрашиваю: «Кто это?» 
Никто не знает. На продажу выставил из ин-
тереса. Никто не звонит. Новый дом дострою, 
заберу себе на участок. 

Житель Воронежа Виталий не может 
сбыть бетонную 25-киллограмовую голову 
революционера и за 2000 рублей. 

— Наткнулся на голову на заброшенном 
казачьем хуторе в Волгоградской области. 
Видимо, казаки не любят Ленина, — предпо-
лагает продавец. — Желающих приобрести 
голову вождя нет. Но я уверен, рано или позд-
но купят. Москвичи и не такой хлам сметают. 
В столице люди с жиру бесятся, пока простой 
народ выживает. 

В Ставропольском крае пенсионер Юрий 
Владимирович продает кучерявого молодого 
Владимира Ульянова «Бюст. Лицейские годы. 
Высота 1,75 метра. Гипс. Вес около 250 кг», — 
отмечено в объявлении. 

— Памятник вывезли на свалку, я его 
оттуда забрал. Никакой романтики. Спроса 
нет. Мало кого интересует данная тема, — 
прокомментировал мужчина.

В том же регионе реализуют бюст Ильи-
ча из белого мрамора за 105 тысяч рублей: 
«Валялся на складе, спрос завис от цены», 
— пояснил продавец.

На отношение покупателей к Ленину жа-
луется Рустам, который разместил в Интерне-
те фотографию Ленина с коллективом. По его 
словам, снимок сделан в 1921 году. Мужчина 
просит за раритет 350 тысяч рублей.

— Фотография досталась мне от отца. На 
данный момент ее на сайте просмотрели 48 
тысяч человек. Но покупателей нет, — говорит 
Рустам. — Многие из тех, кто обращается ко 
мне, не считают ее за историческую ценность. 
Да и самого Ленина не особо жалуют. Ругают-
ся, мол, что он такого сделал, выбросите фото-
графию, а лучше сожгите. Кто-то написал, что 
за такую цену можно самого Ленина купить, 
только кому он нужен. Некоторые спраши-
вают инструкцию к применению фото. Цену 
я выставил от себя. Если кого заинтересует, 
продам много дешевле.

Самые дорогой бронзовый 280-
килограммовый бюст Ленина мы обнаружили 
в Новосибирской области. Его цена составля-
ет 2,5 млн рублей. В описании указано: работа 
скульптора Владимира Сычёва.

В Москве можно купить бюст Ильича 
из красного гранита за 980 тысяч рублей. 
Правда, монумент требует серьезной рестав-
рации — кончик носа и часть губы у Ленина 
отсутствуют. 

В Барнауле за 750 тысяч отдают бюст 
Ильича, который, по словам продавца, пред-
ставляет историческую ценность, так как вы-
полнен в единственном экземпляре. Чуть 
дешевле, за 700 тысяч рублей, реализуют 
ростового алюминиевого вождя пролетариата 
в Новосибирске. 

Пока мы готовили материал, многие из 
тех, с кем я поговорила, поспешили убрать 
свои объявления о продаже Ленина. Я свя-
залась с одним из героев публикации. Со-
беседник признался: «Что-то я подумал, а 
вдруг вернутся советские времена и меня 
накажут за то, что я торгую памятниками ве-
ликих людей. Вот и спрятал объявление от 
греха подальше». 

Ирина БОБРОВА.

ЮБИЛЕЙ

ЛЕОНИД РОШАЛЬ: «НЕ НАДО БОЯТЬСЯ ВОЗРАСТА»
В канун 90-летия знаменитый врач поделился 

опытом активного долголетия

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Леонид Рошаль родился 27 
апреля 1933 года в городе 
Ливны Орловской области. По-
сле окончания МОЛГМИ им. 
Пирогова в 1957 году работает 

детским врачом, с 2003 года руководит 
Научно-исследовательским институтом 
неотложной детской хирургии и травмато-
логии Департамента здравоохранения г. 
Москвы. 

В 1988 году создал специализирован-
ную педиатрическую бригаду для оказания 
медицинской помощи детям при чрезвы-
чайных ситуациях в России и за рубежом. 
Побывал во множестве горячих точек, ока-
зывал медицинскую помощь пострадавшим 
при техногенных и природных катастрофах, 
войнах, террористических актах, револю-
циях и военно-политических конфликтах в 
СССР, России и других странах мира. Имеет 
множество признаний и международных 
премий, в том числе «Национальный герой 
России» (2002), «Детский доктор мира» 
(1996), «Европеец года-2005», «Звезда 
Европы-2005», «Человек десятилетия» в 
номинации «Медицина» (2006). Номинант 
на Нобелевскую премию мира 2007 года. 
Лауреат премии Людвига Нобеля 2010 года. 
Премия города Москвы «Легенда века» 
2018 года. В 2020 году Рошалю присвоено 
государственное звание Герой труда Рос-
сийской Федерации за особые трудовые 
заслуги перед государством и народом. 
Является автором 216 научных работ, в 
том числе соавтором 8 монографий и ру-
ководств, ряда методических рекоменда-
ций, имеет 8 свидетельств на изобретения. 
Президент Национальной медицинской 
палаты.

ДВОЕ В БИЗНЕСЕ — 
Я И ЛЕНИН

лярность Иосифа Виссарионовича в наро

Бюст Дзержинского стоял 
у отделения милиции. 
Цена — 120 тыс. рублей.
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Молодого Владимира 
Ульянова нашли на свалке.
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За несколько дней в Москве и области 
резко выросло число покусанных кле-
щами. Говорят, этой весной их осо-
бенно много, и они ведут себя очень 
агрессивно. Специалисты объясняют 
этот факт теплой зимой, из-за чего 
популяция членистоногих постоянно 
растет. Кроме того, повышенную ак-
тивность насекомые проявляют при 
температуре выше 20 градусов, ко-
торая установилась в Московском ре-
гионе в последние двое суток. К сча-
стью, пока никто из покусанных людей 
не заразился клещевым вирусным 
энцефалитом. Собакам повез-
ло меньше — ветеринарки 
уже заполнены бедными 
пёселями, которые на 
прогулке подцепили 
иксодовых клещей. 

Сейчас во многих 
парках и зонах массово-
го отдыха Подмосковья 
можно увидеть такую 
картину: там ходят люди, 
одетые в защитные комби-
незоны, на их лицах респи-
раторы, за спиной баллоны с 
химическим составом, который 
они распыляют на траву, кусты и 
садовые лавочки. Не бойтесь — это не 
новая пандемия, а всего лишь акарицидная 
обработка зеленых территории от клещей, на 
сегодняшний день в 44 парках Московской 
области уже распылили специальный раствор, 
осталось опылить еще 140. Всего собираются 
обработать 3 тысячи га.

«Пока идет уничтожение опасных насеко-
мых, лучше ограничить прогулки в этих местах. 
Особенно это касается детей, пожилых людей 
и беременных женщин, — посоветовали со-
трудники Роспотребнадзора. — Отправляться 
на прогулку можно уже через 3 часа после 
обработки зеленой зоны. Информацию о том, 
где именно сейчас работают дезинфекторы 
(так называются уничтожители кровососов), 

можно найти на сайтах и в чатах обществен-
ных советов подмосковных парков». 

Если же вы у себя на даче вдруг решитесь 
обработать участок от клещей, то воздержи-
тесь после этого от работы в саду еще как 
минимум пару дней: нельзя копать землю, 
сгребать прошлогодние листья. В общем, 
избегайте всего, что требует близкого кон-
такта с землей.

Животных с дачного участка во время 
обработки тоже необходимо убрать, добав-
ляют специалисты. В этот день с собакой 
лучше погулять где-нибудь в другом месте, 
а на следующий день можно уже выпускать 

бегать по участку, только смотрите, чтобы 
ваш четвероногий друг ничего не 

съел из того, на что мог попасть 
отравляющий состав. Это ка-

сается в первую очередь мо-
лодой травы, которую собаки 
любят щипать, как только она 
проклевывается весной — 
так они чистят себе желудок. 
Но тут может получиться об-
ратный эффект.

Многих садоводов инте-
ресует, не опасна ли химия, ко-

торой обрабатывают от клещей 
участки, для будущего урожая в 

саду и огороде? Нет, урожаю ничего не 
грозит. На качество овощей и фруктов акари-
циды не влияют. А вот пчелы могут погибнуть, 
поэтому, если рядом с вашей дачей кто-нибудь 
держит пасеку, нужно их предупредить, что 
вы собираетесь распылять отраву.

Для людей и животных акарициды, кото-
рыми обрабатывают территорию от клещей, 
опасны только в момент распыления. Как 
только вещество кристаллизуется, а это про-
исходит в течение одно-двух часов, угроза 
исчезает. Действует обработка до 6 недель, 
но если стоит дождливая погода, то срок 
действия препаратов значительно сокра-
щается. Лучше всего проводить ее в сухую 
и безветренную погоду. 

Елена БЕРЕЗИНА.

МОСКОВИЯ
ПРАВО SOS!

ШОКНОУ-ХАУ
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Найти управу на неадекватного госпо-
дина, который с периодичностью раз 
в два месяца выкидывает с балкона 
третьего этажа свои вещи, включая 
мебель, попросили жители Сергиева 
Посада местную полицию. Последний 
раз люди даже нашли в выброшенном 
хламе мертвого кота.

Дебошир не дает покоя своим соседям 
и жильцам близлежащих домов на улице 
Кирпичная уже довольно продолжительное 
время. Скандалы и трюки с рассеиванием по 
ветру нижнего белья, стульев, штор и другого 
имущества продолжаются в общей сложности 
более двух лет.

— По ночам, бывает, слышишь крики, а 
с утра находишь под окнами огромные кучи, 
— говорит соседка неспокойного гражда-
нина Нина Качелягина. — Этот человек пьет, 
иногда бегает по подъезду голый, а потом 
начинает швыряться с балкона вещами. С 
утра некоторые забирает обратно домой, а 
некоторые так и оставляет во дворе. Неужели 
этого психа нельзя привлечь к уголовной от-
ветственности хотя бы за жестокое обращение 
с животными?

Нина уверяет, что жильцы дома неодно-
кратно писали заявления в полицию и обра-
щались к председателю ТСЖ, однако штрафы, 
которые ему выписывали за нарушение закона 
о тишине, неадеквата не останавливают.

— Есть одна зацепка, которая может по-
мочь жильцам освободиться от всех этих 
ночных сцен, — говорит адвокат из Дмитрова 
Лариса Галанова. — Если у сотрудника по-
лиции появляется подозрение, что человек 
психически болен, он имеет право задер-
жать лицо, имеющее признаки выраженного 
психического расстройства и создающее 
своими действиями опасность для себя и 
окружающих, для передачи его в лечебное 
учреждение. Эта норма содержится в статье 
14 Закона о полиции.

Что касается жестокого обращения с 
животными, то этот факт нужно еще дока-
зать. Если погибшего кота придавил тяжелый 
предмет, упавший сверху, когда он гулял по 
стихийно образовавшейся свалке, можно 
говорить лишь о трагической случайности. 
Живодером надо считать неуравновешенного 
жильца лишь в том случае, если кот принад-
лежал ему и он его выбросил из окна. Однако 
никто не может подтвердить, что у этого че-
ловека ранее жил питомец.

Сейчас проблемой неспокойного жите-
ля озаботились даже депутаты. Они готовы 
встретиться с жильцами и сотрудниками ТСЖ, 
чтобы найти хоть какой-нибудь компромисс. 
Как минимум разыскать родственников граж-
данина и связаться с ними, чтобы обсудить 
возможность его принудительного лечения.

Светлана РЕПИНА.

«Не верь, не бой-
ся, не проси!» — так 
можно охарактеризо-
вать смысл сказан-
ного в ходе пресс-
конференции главы 
организации «Садо-
воды России» Андрея 
Туманова и руково-
дителя юридической 
приемной Москов-
ского союза садово-
дов Ваге Рыбченко, 
которая состоялась 
во вторник. 
По словам двух экс-
пертов в области тео-
рии и практики дачно-
го права, государство 
принимает в отно-
шении дачников су-
ровые законы, но их 
никто не соблюдает. 
Кстати, власть и сама 
понимает, что выпол-
нить невыполнимое 
невозможно, поэтому 
никто не проверяет 
дачников и не штра-
фует за нарушения.

Туманов начал пресс-
конференцию с едкого выпада 
в адрес журналистов. Мол, 
это все акулы пера ради 
дешевого хайпа придумы-
вают каждый год новые 
различные страшилки: 
то напишут, что дачников 
будут штрафовать за шаш-
лыки, приготовленные на 
мангале во дворе, то за сор-
няки на участке; к таким же не-
былицам он отнес и наказание за 
мойку личной автомашины на даче. 

Однако Рыбченко все-таки признал, что 
такие ограничения, как, например, запрет 
разводить открытый огонь вблизи построек 
на садовых участках, все-таки существуют, 
но штрафы за их нарушение действительно 
выписываются крайне редко.

«У нас не существует специальной дач-
ной полиции или дружинников, которые бы 
ходили и выявляли нарушения. Сегодня 

только пожарные инспектора 
иногда заходят с проверками 

на дачные участки. Я за всю 
свою жизнь ни разу не видел 
ни прокурора, ни какого-
то другого инспектора 
на даче, да их никто и не 
пустит за ворота», — про-

должил Туманов.
В общем все 

как писал когда-
то классик: стро-

гость российских 
законов смягчается 

необязательностью их 
исполнения. Вместе с тем 
законодатели, наверно, 
поняли, что несколько пе-
регнули палку с противо-
пожарными запретами в от-
ношении дачников, и решили 
с 1 марта 2023 года немного 
смягчить правила.

В частности, теперь дачникам раз-
решили жарить шашлыки на участке (на 
расстоянии не менее 5 м от дома вместо 
бывших 20 м), и для этого даже больше не 
нужно сооружать вокруг мангала минерали-
зованную полосу, как это предписывалось 
раньше. 

Более того, жечь прошлогоднюю ли-
ству и древесные остатки тоже разрешили. 
Причем расстояние от открытого огня до 
строений стало вполне приемлемым даже 
для небольших дачных участков — 15 метров 
от открытого огня до строений (было 50 м), а 
если сжигание происходит в металлической 
бочке, то расстояние от нее до построек 
можно сократить в 2 раза. 

Но всегда есть какое-нибудь но. В дан-
ном случае засада в том, что открытый огонь 
нельзя разводить на даче во время пожа-
роопасного периода, а на большей части 
территории России этот период начинается 
сразу, как только стает снег, и продолжается 
вплоть до наступления новой зимы.

Спикеры рассказали и о других но-
винках дачного права, вступивших в силу 
в этом сезоне. На днях глава государства 
подписал очередную поправку в закон «О 
садоводах». Согласно ей члены СНТ теперь 
могут сдавать в аренду коммерческим пред-
приятиям площади, которые находятся в 
их общем пользовании. Например, садо-
вое товарищество имеет право построить 
на землях общего пользования магазин 
и сдать его в аренду торговым сетям. А 
доход от аренды можно будет пустить на 
благоустройство поселка, ремонт инже-
нерных сетей и дорог.

Закон хороший, но смогут ли дачни-
ки грамотно им воспользоваться, в этом 
эксперты не уверены. Туманов выразил 
предположение, что может получиться как 
с законом о скважинах, который приняли 
три года назад. Тогда власти выдали СНТ 
лицензии на скважины с водой, обговорив 
условие, что в течение 3 лет товарищества 
должны устранить все недостатки и заме-
чания по состоянию защитно-санитарной 
зоны, которая окружает скважину — ис-
точник питьевой воды. Три года прошли, а 
сделано в СНТ в этом направлении очень 

мало, признал эксперт и посетовал, 
что дачники не доверяют вла-

стям, поэтому даже хорошие 
законы в нашей стране не 

работают.
Так и хочется напи-

сать, что если этим летом 
садоводы останутся без 
воды, то будут сами вино-
ваты — не устранили за-

мечания Роспотребнадзо-
ра, но лучше воздержусь, 

а то опять обвинят в погоне 
за дешевым хайпом.

Евгения ВОКАЧ.
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ЖИВОТНОЕ 
С ТРЕТЬЕГО 
ЭТАЖА
Житель Сергиева 
Посада, который 
выбрасывает из окна 
разный хлам, включая 
мебель, зашиб кота

Мы едем на дачу, чтобы быть побли-
же к природе, но порой эта близость 
становится небезопасной. Кабаны, 
лисы, зайцы и даже бобры так и но-
ровят залезть на участки подмосков-
ных дачников, чтобы полакомиться 
чем-нибудь вкусненьким. А иногда 
они это делают из любопытства или 
озорства. Мы собрали самые инте-
ресные истории о том, как садоводы 
защищают свои наделы от лесных 
разбойников, — возможно, какие-то 
из этих рецептов пригодятся и вам.

Пару лет назад столичная пресса много 
писала о нашествии диких кабанов на ого-
роды в Пушкинском районе Московской об-
ласти. Дело было осенью, люди приходили 
на свои делянки копать картошку и другие 
корнеплоды, а там уже кто-то покопался 
без них. И размашистую подпись копытом 
оставил: типа, спасибо за харчи, скоро при-
дем еще.

— У моей бабушки огород — четыре 
сотки под картошку. Сколько лет мы ее с 
мамой уговаривали бросить это гиблое дело 
(мороки много, а толку чуть), ничего не помо-
гало. А после кабаньего набега баба Наташа 
сломалась. Говорит, чего зря спину ломать, 
если все свиньям достанется? Очень она на 
них за это обиделась.

«Кабаны каждый год промышляют на 
огородах. Просто в Пушкинском районе 
они не слишком частые гости, а вот тем 
дачникам, кто живет на границе с Приокско-
Террасным заповедником, они много про-
блем доставляют. Мне один фермер расска-
зывал, что у него кабаны уничтожали до 20% 
урожая картофеля и свеклы. А еще они любят 
поваляться, порыться на сельхозполях, в 
общем, ведут себя по-свински», — расска-
зывает биолог Сергей Матюшин.

Дачникам Волоколамского, Рузского, 
Клинского, Можайского, Дмитровского и 
Лотошинского районов Подмосковья — там, 
где в лесах обитает много диких зверей, в 
том числе и кабанов, — эксперт советует 
ставить вокруг своих участков надежные 
заборы. Его высота особого значения не 
имеет, достаточно и метрового, перепры-
гивать через ограждение кабаны не станут, 
а вот подрыть могут, поэтому сетку нужно 
поглубже зарыть в землю, желательно на 
глубину 50 см.

«На рынке сейчас много всяких средств 
для отпугивания диких зверей — от элек-
трических заборов, до химических средств 
с резким, неприятным запахом. Но можно 
использовать и народный способ. Если есть 
возможность, попросите в зоопарке фека-
лии хищников и прикопайте их по периме-
тру участка, идеально было бы достать кал 
медведя или тигра, это надолго отпугнет 
непрошеных гостей от вашего огорода. Если 
же такой способ вам покажется слишком 
экзотичным, попробуйте пропитать старые 

тряпки в хлорке и разложить их по грани-
цам участка, должно помочь», — советует 
биолог.

Еще один незваный гость — лиса. Они 
тоже нередко появляются поблизости от 
жилья. В основном рыжие плутовки про-
мышляют по помойкам зимой, если из-за 
твердого ледяного наста они не могут до-
браться до мышей и других грызунов, тог-
да в поисках пропитания могут забрести в 
деревню или даже на окраину города. Но 
весной-то, когда в лесу полно еды, что им, 
казалось бы, делать вблизи человека?

«В Подмосковье с каждым годом все 
чаще стали фиксировать случаи бешенства 
среди диких животных, причем половина из 
них приходится именно на лис. Поэтому если 
увидите рыжую, не спешите делать с ней 
фотосессию. Лучше отойдите подальше, а 
также уберите собак с участка. То, что дикое 
животное не боится людей, верный признак 
того, что с ним не все в порядке», — говорит 
Сергей Васильевич.

А еще лис может привлекать на участке 
запах домашней птицы, даже если ее у вас и 
нет. Достаточно просто удобрять растения в 
саду и огороде птичьим пометом, чтобы лиса 
почувствовала издалека запах курятины и 
отправилась на поиски вкуснятины. Но лисы 
на наших дачных участках все-таки редкость, 
чего нельзя сказать про мелких грызунов: 

мышей и крыс.
По словам Ма-

тюшина, одна крыса 
съедает в год до 10 
килограммов пищи, 
а испортить может 
в 10 раз больше. 
Так что одна такая 
Лариска, поселив-
шаяся в подвале или 
сарае, может нанести 
урон вашей даче несоиз-
меримо больший, чем все 
залетные кабаны и лисы. Как 
бороться с ними, никого учить не 
нужно, тут рынок насыщен разнообразными 
средствами. Но можно применять и старые 
дедовские способы. Если вы в душе паци-
фист и не можете ставить мышеловки или 
сыпать отраву, то попробуйте отпугнуть гры-
зунов более гуманным способом — с помо-
щью древесной золы. Достаточно обильно 
насыпать ее на пол сарая или подвала, все те 
места, где обитают эти зловредные созда-
ния, и они должны покинуть ваши владения, 
так как щелочной состав золы раздражающе 
действует на лапки грызунов.

Кстати, убираясь на даче после зимы, 
обязательно наденьте средства индиви-
дуальной защиты (маску и перчатки), если 
обнаружите мышиные следы. Эти простые 
меры безопасности помогут вам избежать 
опасных заболеваний, потому что мыши и 
крысы часто являются переносчиками ге-
моррагической лихорадки. Она тяжело про-
текает и может даже привести к летальному 
исходу, недавно «МК» об этом писал.

Еще один распространенный вредитель 
огородов — крот. Его любимое лакомство 
— дождевые черви и другие насекомые, в 
том числе вредные. Так что в этом плане он 
даже приносит пользу дачникам, но, к со-
жалению, в поисках пищи кроты постоянно 
роют ходы и тем самым травмируют корни 
растений. Причем чем более плодородная 
почва на вашем участке, тем охотнее там 
поселится крот. Рыться в глине он не любит. 
Знаете, как садовники в Версальском саду 
защищают свои знаменитые лужайки от 
кротовых нор? Они были вынуждены зарыть 

на полуметровой глубине по всему парку 
металлическую сетку. Вот и у нас только 
один способ защититься от этих землекопов 
— врыть сетку-рабицу вокруг всего участка 

на метровую глубину. Тогда враг точно 
не пройдет.

Народные советы — за-
ливать кротовые норы во-

дой или засовывать туда 
тряпки, смоченные керо-

сином, — не работают. 
Кроты всегда смогут 
вырыть себе другой 
тоннель и выбраться 
из западни. Вместо 
этого лучше по всему 

огороду воткнуть ме-
таллические прутья, 

а сверху надеть на них 
пластиковые бутылки или 
металлические банки. 
Такая самодельная тре-

щотка если не отпугнет 
кротов, то точно отвадит от ва-

шей клубники скворцов — те еще вредители 
садов и огородов.

Список диких тварей, которые без спро-
су лезут на дачные участки, можно про-
должать долго. Но есть одно животное, про 
которое поначалу и не подумаешь, что оно 
тоже относится к вредителям — с виду такой 
добродушный зверь. Речь идет о бобрах, 
которые в последнее время расплодились 
в Московской области. 

«Бобры могут стать виновниками под-
топления дачного участка, если он находится 
на берегу реки или ручья, из-за чего гибнут 
плодовые деревья, заболачивается почва, да 
и постройки на участке тоже могут постра-
дать. Но уничтожать бобров или разрушать 
их хатки и плотины нельзя. Охотиться на бо-
бров разрешено только в определенный пе-
риод, а сейчас у них брачные игры, поэтому 
не советую подходить близко, крупные сам-
цы могут вести себя агрессивно. Двигаются 
бобры по суше неуклюже и не удаляются от 
берега дальше 100–200 метров, зато зубы у 
них железные. В прямом смысле этого слова. 
В них так много этого химического элемента, 
что зубная эмаль окрасилась в оранжевый 
цвет», — рассказывает Матюшин.

Как спасти деревья от железных бобри-
ных зубов? Эксперт советует обернуть их 
металлической сеткой, причем на высоту не 
менее 1,5 метра, еще можно вдоль берега 
повесить металлические банки и другие 
самодельные трещотки, которые помогут 
отпугнуть непрошеных гостей.

Елена БЕРЕЗИНА.

Как защитить себя и свою дачу 
от нашествия лесных животных
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Эксперты оценили, насколько реальны все 
последние дачные страшилки

КОМУ ЗАКОН НЕ ПИСАН

ВМЕСТО ГРИБОВ В ЛЕСАХ 
СТАЛИ НАХОДИТЬ 
ОСТАНКИ ЛОСЕЙ

Чудовищная картина открылась лю-
бителям тихой охоты из Нахабина на их 
любимой грибной полянке в лесу близ 
СНТ «Бытовик». Люди увидели разбро-
санные по траве куски разделанной туши 
лося — браконьеры сняли с костей мясо 
и оставили после себя следы настоящей 
бойни.

Как стало известно «МК», накануне этого 
инцидента местные жители несколько 
раз вызывали полицию. Они слышали по 
ночам в лесу выстрелы. Однако следов 
злоумышленников тогда найти не уда-
лось. Сотрудники правоохранительных 
органов не обнаружили в окрестностях 
даже ни одной подозрительной машины, 
на которой могли приехать нарушители. 
Тем не менее о браконьерах с начала апре-
ля заговорили и жители деревни Анике-
евка, которая расположена неподалеку. 
Дачница, отправившаяся за грибами еще 
15 апреля, рассказала полицейским, что в 
нескольких метрах от нее пронесся лось, 
которого гнали две охотничьи собаки.

Согласно правилам охоты, отправляться 
на добычу сохатых охотники имеют право 
только  с 1 октября по 10 января. Еще охо-
та открыта с 1 по 30 сентября, но только 
на взрослых самцов. Соответственно, 
сейчас время затишья: парнокопытные 
особи озабочены поисками пищи, у самок 
появилось потомство, и расчехлять ору-
жие ради стрельбы по сохатым в лесных 
угодьях строго запрещено.

С начала года это уже третий случай 
браконьерской охоты на лосей. Предыду-
щие нарушения были зафиксированы в 
Клину и Луховицах.

ТАКСИСТЫ НАЧАЛИ 
ПРОДАВАТЬ КРУПЫ 

ПРЯМО ИЗ БАГАЖНИКА

Приторговывать... крупами приспособи-
лись таксисты в подмосковном Дмитрове, 
не покидая своих основных рабочих мест. 
Бомбилы приклеивают на подголовники 
передних сидений своих авто рекламные 
листовки с товаром и ценами.

Как стало известно «МК», оригиналь-
ный сервис уже успели оценить десятки 
клиентов такси — они делятся своими от-
зывами в социальных сетях. 900 граммов 
перловки из рук водителя стоит 36 ру-
блей, столько же гречки — 69 рублей, а рис 
обойдется покупателю в 76 рублей. Эти 
цены не намного ниже рыночных, однако 
преимущество сервиса, как заявляют 
сами водители, не в цене, а в том, что вам 
доставят покупку прямо до дома (какое-то 
количество круп таксисты возят в багаж-
нике, а остальное хранится на оптовом 
складе — его адрес указан в объявлении). 
Похвастаться бешеной выручкой после 
расширения линейки услуг шоферы, по 
их собственному признанию, не могут, но 
дополнительный заработок «не мешает» 
их главному ремеслу.

В КОММУНАЛЬНОМ 
КОЛЛАПСЕ ОБВИНИЛИ 

КОЛЛЕКТОР

Коммунальная катастрофа районного 
масштаба приключилась 25 апреля в по-
селках Красково, Малаховка и Октябрь-
ский Люберецкого городского округа 
— здесь полностью затопило один из ка-
нализационных коллекторов. Более суток 
23 тысячи человек из 150 многоэтажек и 
360 частных домов оставались без воды 
и света.

Как стало известно «МК», сотрудники 
аварийных служб планировали ликви-
дировать последствия технологического 
сбоя в среду к шести утра. Однако потом 
время запуска холодного и горячего во-
доснабжения было перенесено на 10.00. 
Увы, и к этому времени с неполадками 
коммунальщики не справились. Рядом 
с жилыми домами местные власти ор-
ганизовали раздачу артезианской воды, 
однако народ начал сетовать на то, что 
за пятилитровые бутылки им пришлось 
платить по 25 рублей. В самом сложном 
положении оказались пенсионеры и мамы 
с маленькими детьми — им спуститься за 
водой было тяжелее всего. Тогда своео-
бразную акцию взаимопомощи объявили 
школьники, которые вернулись с учебы 
и стали разносить по квартирам долго-
жданную влагу.

В местной управляющей компании тем 
временем объявили, что время заверше-
ния ремонта заранее назвать невозможно. 
На ликвидации аварии задействовано 
более 40 специалистов, и все они будут 
работать до победного, пока подача воды 
не будет возобновлена.
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Всего десять лет назад Россия 
была страной большого сырного 
импорта: жители больших городов 
не только привыкли к вполне 
доступным по ценам сырам со всего 
мира, но и начали разбираться в 
их вкусах. Потом санкции сделали 
привычные сорта импортных сыров 
недоступными в отечественных 
супермаркетах. Однако сейчас 
уже можно говорить, что за 
прошедшие годы у нас успело 
сформироваться собственное 
«импортозамещающее» 
сыроделие. Какие сорта и какой 
ценой варят российские сыроделы 
— выяснил «МК». 

Мы живем в очень динамичную эпоху: 
представления разных российских поколений 
о сырах сейчас радикально разные. Старшее 
поколение — те, кому за 60, — помнят, скажем, 
что был когда-то «советский рокфор», причем 
вроде бы даже сопоставимый с настоящим 
французским. И даже в старых фильмах про-
скакивает иногда: «сыр со слезой». Те, кому от 
40, неплохо помнят тотальный дефицит конца 
восьмидесятых: скажем, в Москве в течение 
нескольких месяцев 1990 года никакого сыра 
практически не было в продаже, его варили в 
домашних условиях из молока и творога…

Наконец, новейшую сырную историю пом-
нит уже большинство: сначала «просто много 
обычного сыра» в супермаркетах, затем по-
немногу ввод в ассортимент всяких изысков 
типа бри, дор-блю и камамбера. Зарубежные 
поездки жителей больших городов: туристы 
первыми привозили сакральное знание, что 
такое «пармеджано реджано» или даже «стил-
тон». А потом — в 2015 году — удар по этому 
рынку санкциями оказался сильнее прочих 
(недаром же пармезан стал их символом). 

Столь же символичным было и импорто-
замещение сыров: не один и не два сыровара-
активиста раскручивали свои бизнесы в се-
редине 2010-х под лозунгом «дадим Родине 
пармезан не хуже буржуйского». Тогда в Мо-
скве порой по нескольку раз в год проходили 
фестивали отечественных сыров: дегустация 
была очень любопытной, но цены космически-
ми, не для повседневного стола. Базовых же 
сортов — которые «на каждый день» и «для 
бутербродов» — не было, если не считать со-
всем непритязательных масс-маркетовских 
«сырных продуктов» из обедневших к тому 
времени супермаркетов.

Спустя почти десятилетие после нача-
ла этих процессов российские сыровары-
частники в общем и целом считают: дела в 
отрасли идут неплохо. Но есть, как обычно, 
нюансы. 

Начинали в кастрюльке

— За небольшой промежуток времени 
удалось сделать продукцию не хуже фран-
цузской, — рассказывает сыровар Алексей 
Рубцов. — Они, французы, сами пробовали не-
однократно наши сыры, хвалили их. Однако это 
вершина айсберга — сложностей хватает.

По словам предпринимателя, одна из 
первых сложностей в жизни российского сы-
ровара — недостаток теории. «Да, в Угличе 
есть профильный ВНИИ, но там рука набита на 
массовый российский сыр (пошехонский, ко-
стромской), — поясняет Рубцов. — Учить варить 
гурманские сыры там никто никого не будет». 
Так что обычный путь начинающего мастера — 
эксперименты на кухне в кастрюльке.

— У нас, например, была книга аж 1860-х 
годов «Производство мягких сыров», мы на 
нее ориентировались при производстве, — 
рассказывает сыровар. — Учились на белой 
плесени, чтобы понять, как сыр себя ведет: 
это самая простая технология. 

Кстати, приходится признать, что важный 
этап (само)обучения сырных мастеров сейчас 
резко осложнился: до 2020 года все сыро-
вары, нацеленные на «гурманство», ездили 
учиться и смотреть, как работают опытные 
коллеги, во Францию, Италию и другие старые 
сырные державы. Сейчас это стало гораздо 
сложнее. 

— Нам во Франции дали закваски, — про-
должает Алексей Рубцов, — но все равно не 
получилось так, как хотелось бы. Почему? Все 
очень просто: потому что там сыр делают на 
сыром молоке, а в России разрешено только 

на пастеризованном. Вот хотя бы из-за этого 
получаются различия. Ну и много таких ню-
ансов: например, во Франции коровы много 
гуляют на свежем воздухе, а у нас климат не 
позволяет.

Таким образом, сыры все равно полу-
чаются — нет, ни в коем случае не плохими, 
но так или иначе российскими, а не «копией 
европейских». Добавляются и нюансы, свя-
занные с российской логистикой и требова-
ниями сетей: например, российские бри и 
камамберы, которые можно найти на полках 
обычных магазинов, никогда не бывают такими 
полужидкими, текучими, как их европейские 
прообразы. Не потому, что у нас не могут сде-
лать мягкий сыр, — просто магазины не берут 
«текущие» сорта, им нужно их долго хранить, 
причем «штабелями». Но это не так страшно: 
ведь российский хороший сыр — тоже отлич-
ный вариант, хоть и не «настоящий».

— В последнее время мы решили сделать 
упор на сыры с голубой плесенью, — приво-
дит пример собеседник «МК». — Мы взяли 
за основу сыр «сент-агюр», придуманный в 
1960-х годах, но все-таки переосмыслили его 
под наши реалии и возможности. Мы делаем 
с жирностью 70%, почти как сливочное масло. 
Сыр наш называется «блю крема», так что это 
не совсем точная копия. Когда делаешь сыр со 
своим названием, у потребителя нет соблазна 
его с чем-то сравнивать (и не в нашу пользу, 
может быть).

Недостаток этой модели в том, что соб-
ственный сорт труднее продать, его название 
не раскручено. Но в любом случае «бренди-
ровать» приходится прежде всего марку соб-
ственной сыроварни. Потому что продукт у 
каждого мастера выходит индивидуальным — 
это не большой и стерильный молокозавод.

Нет гурмана — 
нет пармезана

Потребители же сыра, как успели заме-
тить все участники «сырозаместительного» 
движения, делятся в России на две категории. 
Одни любят сыр и разбираются в нем, готовы 
платить за него серьезную цену — такие не 
пропускают и тематических сырных фести-
валей, но гурманов этих не слишком много. 
Другие же — и таких большинство — обладают 
более стандартными вкусами. «Люди часто 
не готовы воспринимать мощные сыры, их 
вкус до этого еще не дорос, — говорит Алек-
сей Рубцов. — Нужны нежные. У нас пока нет 
такой же культуры потребления сыра, как во 
Франции».

Именно поэтому, скажем, из всех воз-
можных сыров с голубой плесенью наиболее 
популярен и раскручен в России типаж «дор-
блю», пояснил сыровар. Он самый ненавязчи-
вый из этой категории сыров, у него не очень 
яркий вкус. К более сильным люди попросту 
не привыкли. 

Именно поэтому сыр в России, как утверж-
дают специалисты, получается «недостаточно 
элитный». «Свежие сыры вроде моцареллы и 
бурраты научились делать почти сразу (после 
начала кампании импортозамещения. — «МК»), 
— рассказывает сырный сомелье Александр 
Крупенков. — Фишка этих сыров в том, что их 
едят чуть ли не в тот же день, когда делают, 
поэтому нет смысла их завозить из-за границы. 
Это быстрые деньги, сыровары это поняли».

Неплохо, по словам эксперта, научились 
делать и сыры с белой плесенью: у них также 
небольшой срок созревания. Гораздо сложнее 
получаются сыры с голубой плесенью (аналоги 
рокфора, стилтона, горгонзолы) или сыры с 
мытой коркой (реблошон).

«Их сложнее сделать, но на них и спрос 
меньше, люди в России не понимают пока такие 
гурманские сыры с яркими ароматами, — под-
черкивает сомелье. — Для небольшой лавки 
достаточно 2–3 сортов такого сыра».

Ну а самые популярные в России сорта, 
по словам Крупенкова, — полутвердые. Это 
сыры швейцарской группы: гауда, маасдам, 
эмменталь и т.д. Созревают такие сорта 2–3 
месяца и пользуются огромным успехом на 
российском рынке. В последнее время они уже 
хорошо удаются, производители научились 
создавать не примитивный сливочный вкус, но 
и ореховые и фруктовые ноты. А вот твердые 
сыры — такие как пармезан с выдержкой от 9 
месяцев — почти никому в России не удается 
сделать качественными.

— У российских сыров, точнее, российских 
сыроваров, сразу несколько проблем, — рас-
сказывает Александр Крупенков. — Первая 
проблема — это нехватка доверия (кстати, 
такая же, как у российского вина). Покупатели 
априори настроены негативно, поэтому и цены 
встречают в штыки. Многие прямо говорят: 
мол, французский камамбер за 300 рублей я 
бы купил, а российский не куплю. Однако тут 
рука об руку идет следующая проблема — 
культура. Вернее, это не проблема, просто так 
сложилось. В России никогда не будет такого 
потребления сыра, как во Франции, здесь так 
не принято. Люди не привыкли есть сыр как 
деликатес. Просто не хватает культуры по-
требления. По пальцам можно пересчитать тех, 
кто захочет, например, запечь камамбер или 
пожарить греческий халуми на гриле. Для них 

есть продукт, да, но гурманские сыры делают 
в маленьком объеме малыми тиражами — как 
следствие, они стоят дороже.

По словам собеседника «МК», спрос на 
хорошие сыры европейского класса в России 
есть, но он невелик. В основном люди в РФ 
предпочитают простые, понятные сыры без 
изысков — и вряд ли это возможно в обозри-
мые сроки изменить. 

— Для россиян сыр — это продукт для бу-
терброда, а не для сырной тарелки, — резюми-
рует сомелье. — Из относительно деликатес-
ных внезапно выстрелила только буррата — ее 
российский потребитель вдруг полюбил.

Поэтому чаще других претензий в адрес 
российских сыроваров-частников звучит це-
новая. Фокус, однако, в том, что дешевле, 
чем есть, сделать качественный сыр просто 
невозможно. «700 рублей за кило сыра — это 
минимальная цена, в которую может уложиться 
производитель, делая качественный продукт, 
— говорит Александр Крупенков. — При этом 
россиянин не будет платить много за обыч-
ный полутвердый сыр: до 1500 рублей — это 
максимум. Гурманские сыры, конечно, другая 
история».

Приходится признать печальную правду, 
подчеркивает эксперт: тех самых европей-
ских цен («во Франции в обычном супер-
маркете отличный камамбер по 2 евро!») 

в России достичь практически невозможно. 
Хотя бы потому, что в Европе есть дотации на 
молоко, и у них совсем другие объемы произ-
водства сыра. Российские сыровары такого 
«эффекта масштаба» не имеют. А имеют как 
раз проблемы — например, с сыропригодным 
молоком, к которому требований больше, чем 
к питьевому. 

Для туриста из Москвы

Тезис с сомнительным градусом вежливо-
сти: «Рыночек порешает». Сырный рыночек в 
России, кажется, и вправду решает — по край-
ней мере, все больше и больше сыроваров, в 
том числе «крафтовых» (небольших хозяйств), 
отказываются от экспериментов с хитрым 
реблошоном и рокфором, которые купит пара-
тройка энтузиастов, и делают упор на «бутер-
бродные» полутвердые сыры. К вящему неудо-
вольствию тех самых гурманов-энтузиастов 
— они-то в сырную лавку зашли не за сыром 
для бутербродов! — и к еще большему неудо-
вольствию массового потребителя, которому 
хронически кажется, что очень дорого.

Кое-кто, впрочем, пытается усидеть на 
двух стульях — и помогает им в этом разви-
вающийся внутренний туризм. Вот, например, 
небольшая сырная лавка в Зарайске явно по-
шла по пути наименьшего сопротивления… 
то есть, простите, добротного копирования 
западных образцов. Средняя цена здесь — 
1300–1500 рублей за кило сыра, а в витрине 
сплошь эрзац-копии зарубежной классики. 
В том числе довольно мудреной: например, 
можно увидеть эффектный «черный» сыр, 
который делают по технологии гауды, но с 
добавлением древесного угля и лимонной 
цедры. Или сыр с добавлением соуса пе-
сто — зеленый (с базиликом) или красный 
(с томатом). 

Есть и более консервативные варианты 
— полутвердые сливочные сыры с добавле-
нием лесных грибов, пажитника, имби-
ря, укропа. Все это не в Зарайске, 
конечно, придумали, вот только 
стоимость европейских ори-
гиналов — тех, что все-таки 
приехали в Москву всем 
санкциям назло, — се-
годня взлетела до 
5–6 тысяч рублей за 
кило. 

Да и здесь про-
давщица смущенно 
признается: налицо 
замкнутый круг. Мол, 
целевая аудитория — 
туристы из Москвы, 
местные-то жители 
сыр по 1500 рублей 
за кило покупать не 
станут. Вот только ту-
ристы из Москвы — не-
задача! — имеют сквер-
ную привычку сравнивать 
зарайский «черный» сыр с 
оригинальным голландским, 

который по 5000 ру-
блей за кило. И, увы, 
все еще в пользу 
последнего.

Однако т у т 
вступает в игру 
психология. Давно 
известно: странни-
кам Господь не только 
скоромное в пост раз-
решает, но и любую еду 
делает вкусной. Пото-
му вот уже несколько 
лет «туристическая 
сыроварня», а то и не одна, есть практически 
в любом регионе. Устроен этот бизнес прибли-
зительно одинаково: имеется фермерское хо-
зяйство, тут же небольшая линия по приготов-
лению сыров. Ассортимент — десяток-другой 
сортов разной сложности, от базовых мягких 
и с плесенью до «трюковых» — сверхтвердых 
выдержанных, с различными добавками и так 
далее. Овечьи и козьи — приветствуются. 

Посетители одновременно и смотрят 
ферму («контактный зоопарк»), и посещают 
дегустационный зал, где им дают попробовать 
и молоко из-под коровки (козы, овцы), и раз-
нообразные сыры (и магазин тут же). Иногда 
— как в случае одной весьма раскрученной 
сыроварни-замка в Калининградской области 
— этот аттракцион стоит даже того, чтобы взять 
напрокат машину: по-другому туда не доедешь. 
Зато покажут и руины рыцарского замка, и 
вполне современную ферму с европейскими 
технологиями. И сыра дадут попробовать — 
ненавязчиво подчеркивая, что в магазинах 
такого не найдешь. 

Что правда, то правда — и вот затарив-
шиеся сыром туристы летят в «большую Рос-
сию», рассказывая друзьям, что сыроварня эта 
обязательна к посещению, потому что «нигде 
кроме». Готово: самовозводящаяся реклама, 
мечта любого маркетолога! Да, и сыр вполне 
приличный, конечно. 

— К модели туристической сыроварни мы 
пришли поневоле, — рассказала «МК» хозяйка 
крупной козьей фермы и сыроварни в Подмо-
сковье. — Изначально нам с мужем хотелось 
обустроить на купленной земле эко-отель и 
заниматься туризмом. Однако выяснилось, что 
приобретенный нами участок — сельскохозяй-
ственного назначения и не подлежит переводу 
в другие категории. Значит, нам была судьба 
стать фермерами. Но в итоге мы соединили 
мечту с реальностью и производим сыр, одно-
временно принимая туристов. Скоро, надеем-
ся, сможем построить и гостевой дом.

У модели туристической сыроварни есть, 
увы, пренеприятные подводные камни. Дело в 
том, что стратегия развития гостиницы или тур-
базы — одно дело, а молочно-товарная ферма 
и пищевое производство требуют подчас со-
всем другого. В попытках угнаться за двумя 
зайцами сразу получаем иногда странные 
эффекты: например, на одной из посещен-
ных корреспондентами «МК» туристических 
сыроварен качественные, даже изысканные 
сыры были «приправлены» бесчисленным 
множеством мух (нет, никакие ленты от них 
не помогали, а травить насекомых химией 
рядом с продуктами питания — идея плохая). 
А другая — один из первопроходцев жанра 
туристических сыроварен в России — уже 

несколько лет пользуется дурной 
славой, если судить по от-

зывам посетителей: хо-
зяева расслабились, 

помещениям требу-
ется ремонт, цены 

высоковаты… 
Впрочем, 

поток посе-
тителей (в 
основном 
москвичей и 
питерцев) 
не иссякает: 
всем хочет-
ся вкусного 
сувенира, да 

и достоприме-
чательностей в 

сельской мест-
ности немного. 

Так что перспективы 
у жанра туристиче-
ской сыроварни по-
прежнему хорошие.

На статус сырной 
столицы России уже не-
сколько лет претендует 
Кострома — надо сказать, 
что небезосновательно. 

Костромской сыр давно 
уж стал именем нарица-

тельным, и, как отмечают 
эксперты, только в Костро-

ме сегодня есть коровы 
той самой необходимой 
«сырной» породы. За-
крепить успех нужно 
интерактивом — и в 

сырной столице работает музей сыра. Даже 
с дегустацией. Даже с вином к дегустации!

Но, во-первых, музей ориентирован пре-
жде всего на детей — атмосфера детского 
сада начинается уже у входа, где экскурсантов 
встречает сотрудник в наряде, напоминающем 
клоунский. Дальше здесь всякие аттракционы 
вроде «Подои резиновую корову» или «Закати 
сырный шар в ворота».

Во-вторых, сначала, конечно, вам рас-
скажут про Менделеева и Верещагина, осно-
вателей российского сыроварения, а также 
просветят, что для создания одной головки 
сыра требуется аж 10 литров молока. На этом 
познавательная часть закончится. Большую 
часть экспозиции составляют оберточная бу-
мага от сыров всех времен и народов, забавные 
штуки вроде сырного ножа или пластиковых 
цифр, которые вдавливали в куски сыра (дети 
90-х хорошо это помнят!), а также многочис-
ленные плакаты. Плакаты разные. Попадаются 
и в стиле: «У вас в магазин наконец рокфор 
завезли?» — «Нет, это грузчик Вася переобу-
вается». Считается, что должно быть смешно 
(и, что самое печальное, публика и вправду 
угодливо ржет). 

Завершение программы — дегустация: 
на красивой и очень стильной деревянной 
дощечке каждому визитеру подают 5 кубиков 
полутвердого сыра... и отличить один от дру-
гого не так-то просто. Хотя гид честно расска-
зывает: мол, это наш ответ качотте, а это наш 
ответ чеддеру, а вот это сыр с пажитником... 
Придется поверить на слово.

Дегустация сдобрена стаканчиком мас-
сандровского муската — запить разочаро-
вание. Хотя, что интересно, в сырной лавке 
при том же музее сыров продается гораздо 
больше — и среди них есть куда более запо-
минающиеся и вкусные образцы. Но, видать, 
в стоимость дегустации их не включили.

Сыр для своих

Между тем весьма неплохой сыр можно 
иногда купить у обычных, нигде не реклами-
рующихся частных молочников. Этот формат 
даже не называется обычно фермерским хо-
зяйством: хватает статуса личного подворья. 
Продажи обычно идут сугубо неофициально, 
за наличные или через онлайн-переводы. 

— Начала торговать молоком, когда 
переехали в деревню из-за болезни моего 
сына, — рассказывает Ольга из Дмитровского 
района Подмосковья. — Сыром увлеклась 
просто потому, что было интересно и был из-
быток молока. Лучше всего и производится, и 
расходится качотта — плотный полутвердый 
сыр. Легок в производстве и адыгейский, и 
сулугуни: его часто заказывают. А вот пармезан 
ставила всего один раз и больше не стала: 
годовая выдержка — это что-то невозможное 
при нашем ритме. 

По ценам сыр у таких производителей не-
сколько дешевле, чем у «брендовых» частных 
сыроварен — но, конечно, намного дороже, чем 
обычный масс-маркетовский продукт. При цене 
около 1000 рублей за килограмм такой сыр не 
залеживается, разбирают быстро. 

Правда, что будет уже в ближайшем буду-
щем — не слишком понятно, говорят молоч-
ники: в любой момент может по-настоящему 
почувствоваться дефицит сырных заквасок 
(значительная их часть по-прежнему импорт-
ная). И тогда… Сначала, как прогнозируют 
технологи, сыра будет мало, и он подорожает. 
Потом потихоньку будет наращиваться произ-
водство отечественных заквасок. И в итоге все 
будет хорошо — правда, отечественное сыро-
варение станет окончательно «пошехонским». 
Или — суверенным, как посмотреть. Впрочем, 
никто не говорит, что это будет невкусно. 

Дарья ТЮКОВА,Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лицевая «постройка» 
кривляки. 4. Драгоценный жезл государя. 
10. Ранящий кусок разорвавшейся бомбы. 
11. Тирс, по которому узнают бога Диониса. 
13. Ямайский бегун с «крепежной» фами-
лией. 14. «Маг», сотворивший из обезьяны 
человека. 15. Туфли, открывающие красивый 
педикюр. 16. Пластина, обточенная мани-
кюршей. 18. Откидная деталь автобусного 
кресла. 20. Черная страница в истории во-
енного Ленинграда. 22. «Одинаковость» двух 
братьев. 23. Главный документ выпускника 
школы. 24. Лекция в «интерпретации» сту-
дента. 27. Приют с койками для бездомных. 
30. Сырные квадраты в вакуумной упаковке. 
32. Плюшевый мышонок на связке ключей. 
34. «Охранная грамота» думского заседа-
теля. 35. Минерал «морская вода» в золо-
той оправе. 36. Горячий напиток из рома с 
водой и сахаром. 38. Букашка в матрасе 
второсортной гостиницы. 39. Ступеньки 
под навесом, ведущие в сени. 40. Праздник 
у Кристины в песне группы «Секрет». 41. 
Неофициальное титулование патриарха. 
42. «Руль» на трубе газопровода.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вершина волны для 
спуска серфингиста. 2. «Беговая дорожка» 
для жениха с невестой на руках. 3. Глубокая 
печаль, от которой сжимается сердце. 5. 
Творческий ступор. 6. Тонкая гибкая ветка 
без листьев. 7. Неразбериха в рядах едино-
мышленников. 8. Скалистый холм, возвы-
шающийся над Афинами. 9. Оглушающее 
«слово» артиллерии. 10. Богатенький Силь-
вестр из сериала «Универ». 12. «Ходули» под 
кинокамерой. 17. Помпезный праздник в 
честь юбилея. 19. «Жилетка», прикрепленная 
к куртке. 20. «Голубая лагуна» под крышей 
особняка. 21. Чемоданчик «скорой помо-
щи» в автомобиле. 25. Часть прямой между 
двумя точками. 26. Отважный Эскамильо из 
оперы «Кармен». 27. То, чего нет у стихот-
ворения с тремя звездочками наверху. 28. 
Цепи, сковывающие ноги арестанта. 29. 
Опция в сиденьях авто для мерзляков. 31. 
Категория ожогов по тяжести. 33. «Шпилька», 
элегантно удлиняющая ножку. 34. Личный 
вклад в обсуждение проблемы. 37. Осадки, 
способные погубить урожай. 38. Хлесткое 
орудие в руках пастуха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Женщина. 4. Экспорт. 10. Склянка. 11. Нонсенс. 13. Липа. 14. Корм. 
15. Кавалерия. 16. Целина. 18. Кофеин. 20. Бечевка. 22. Мятежник. 23. Легионер. 24. По-
ребрик. 27. Субсидия. 30. Тачанка. 32. Маркер. 34. Рябина. 35. Уравнение. 36. Клип. 38. 
Веко. 39. Кусачки. 40. Охотник. 41. Гулянье. 42. Протест.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жерлица. 2. Щука. 3. Неявка. 5. Костяк. 6. Панк. 7. Таймень. 8. Заказчик. 
9. Интервал. 10. Спальня. 12. Сопение. 17. Неведение. 19. Оппозиция. 20. Банкрот. 21. 
Алгебра. 25. Озорник. 26. Кочевник. 27. Синтепон. 28. Излишек. 29. Смокинг. 31. Самолет. 
33. Ругань. 34. Ректор. 37. Пуля. 38. Винт.
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Толечке с Зиночкой
Всех Благ
ВСЕГДА!

С Днём ТВОРЧЕСТВА!
Земли! ВЕСНЫ, Труда!

Дуэт с ПОБЕДОЙ!

ВЕК Здоровья!
Друзья Семьи

С Верной любовью

20232023

❑ паспорт A10173010 гражданки 
Ирака на имя Халаф Надя Махмуд 
Халаф, в связи с утерей считать 
недействительным

куплю
❑ календарики, открытки б/у куплю. 

Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

И СЫР
НАМ СЛАДОК И ПРИЯТЕН?

ОТЕЧЕСТВА

Удается ли России 
сделать хороший 

«импортозамещенный» 
пармезан

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 апреля 2023 года 

Импортозамещение 
сыра стало едва ли 
не национальной 
идеей середины 
2010-х годов. 

Выдержанные сыры — наиболее 
проблемная в российских 

условиях категория продукции.
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Российские частные сыроварни 
делают акцент на дегустациях для 

туристов с продажей на месте. 



26 апреля в Москве прошла пресс-
конференция, на которой был озвучен 
длинный премиальный список «Большой 
книги». Перечислять пятьдесят одну фа-
милию претендентов на призовые места 
в небольшой по объему заметке нецеле-
сообразно. Зато заслуживают цитиро-
вания выступления экспертов, которые, 
в общем-то, обозначили магистраль-
ные линии, по которым будет двигать-
ся — и движется уже — большая русская 
литература.

«БК» можно поздравить с хорошим стар-
том в 2023 году. Уже сейчас, глядя на этот 
перечень именитых и условно «начинающих» 
писателей, можно было бы прогнозировать, 
кто дойдет до финала. Василий Авченко, Ольга 
Аникина, дуэт Павел Басинский — Екатерина 
Барбаняга (Басинский — победитель про-
шлого года), Юрий Буйда, Евгений Водолаз-
кин, Оксана Васякина, Михаил Квадратов, 
еще один дуэт — Евгений Попов и Михаил 

Гундарин, Роман Рубанов — звезды в этом 
созвездии стоят очень плотно друг к дру-
гу, а в астрономии такое соседство мешает 
определять яркость.

Но гораздо более интересным, чем 
высчитывание фаворитов и их имена, мне 
показались высказывания экспертов пре-
мии. Например, председатель экспертного 
совета, прозаик, поэт и драматург Дми-
трий Данилов сказал, что наметилась 
«тенденция обращенности к прошлому», 
когда на премию выдвигают «биографии 
известных людей, исторические романы и 
воспоминания».

— Современная литература активно и 
вдумчиво работает с прошлым. Я бы не хотел 
этому давать однозначную оценку — это не 
хорошо и не плохо. Но, наверное, на это есть 
запрос, и литература этот запрос отражает. 
Литература — отражение того, о чем думает 
мыслящая часть общества.

Критик Валерия Пустовая мысль Дани-
лова расширила, сказав, что, касаясь истори-
ческих вопросов, наша проза смещает вни-
мание на настоящее, а это настоящее «себя 
определяет, собирая из того, что ему известно 
о прошлом. Получается парадокс: прошлое — 
это то, что несомненно было. Но, признавая 

прошлое, мы всегда признаем его частично». И 
поскольку каждый выбирает в минувшем что-
то свое, что он хочет сделать частью будущего, 
«правда об истории оказывается недоступной 
ни герою, ни городу, ни народу».

Собственно, это было объяснением, по-
чему от значительных произведений ведущих 
авторов не нужно ждать «актуалочки» и про-
должения разговора о том, что обсуждается 
на ток-шоу или в новостях. 

Кажется, Лев Николаевич Толстой соз-
давал главный роман русской литературы с 
1863 по 1873 год, основываясь на событиях 
Отечественной войны 1812 (!) года, на по-
следних страницах едва-едва он добрался 
до 1820-го. И никому в голову не пришло со-
ветовать классику обратиться к настоящему 
(хотя о современной ему Крымской войне, 
справедливости ради, Толстой написал «Се-
вастопольские рассказы»). 

Вот и писатель и философ Евгений Аб-
дуллаев, выступивший на церемонии зачиты-
вания лонга по видеосвязи из Ташкента, при-
звал не искать в книгах из списка «отражения 
новостной ленты». Вспомнив, что в 2022-м к 
премии озвучивались претензии: «Где актуаль-
ные события? Где наше сегодня?», Абдуллаев 

произнес фразу, которую можно печатать на 
разворотах школьных учебников словесности: 
«Серьезная литература не работает по принци-
пу «утром в газете, вечером в куплете». 

Плюс ко всему этому Евгений Викторович 
подчеркнул, что пишутся объемные книги не 
один год и издаются не сразу, так что книжный 
2023-й год — это эхо 2019-го и более ранних 
лет.

Имеет ли право писатель из соображения, 
что он свидетель чего-то эпохального, по горя-
чим следам слагать эпопею, скажем, о собы-
тиях на Донбассе? Конечно, может, поскольку 
литература — это не соблюдение правил и не их 
принципиальное нарушение, но установление 
новых. Однако даже Захар Прилепин выдвинул-
ся (или был выдвинут номинатором, деталей 
не знаю) на «БК» с документальной прозой о 
Михаиле Шолохове. И по этому пути русская 
словесность будет двигаться ближайшие не-
сколько лет, если не десятилетий.

Иван ВОЛОСЮК.

— Безумно интересно раскрывать его 
противоречивость, загадки, логику его по-
ведения. Почему он стал тем, кем мы его 
знаем? Что его сделало таким? В спекта-
кле образ закольцован: сюжет начинает-
ся с момента ухода Петра из этого мира и 
этим же заканчивается. Но он, постоянно 
оглядываясь назад в прошлое, помнит, что 
мир — красного цвета, где все пропитано 
жестокостью и насилием. И ему предстоит 
двигаться дальше именно в таком мире, 
создавая империю, тоже замешанную на 
крови.

— Ваши герои — всегда мужественны, 
убеждены в своей правоте, идут напро-
лом, против ветра, как говорит Петр. Вам 
это тоже свойственно?

— Мне свойственно все время сомне-
ваться и спрашивать себя, правильно ли я 
делаю? Но и мои герои тоже задают вопросы. 
Петр обращается к Богу. И Воланд разгова-
ривает с Богом на равных. Это не исступлен-
ное моление, а разговор. Петр — верующий 
человек. Мы все верим по-разному. Для 
кого-то вера — хождение в церковь, стояние 
на литургии. Кому-то достаточно зайти и 
поставить свечку. А у кого-то все сложнее. 
Религия и вера — разные вещи. Чем дольше 
живу, тем больше в этом убеждаюсь.

— Вы родились в Ульяновске, по-
стоянно курсируете между Москвой и 
Петербургом. Где ваш дом?

— Я окончательно поселился в Пе-
тербурге. В сентябре будет 10 лет, 
как я переехал. И хотя у меня нет 
петербургской прописки, каж-
дой клеточкой я ощущаю себя 
абсолютно на своем месте. С 
первого года работы здесь 
я почувствовал, что это мой 
город. Когда переехал 
сюда, для меня открылся 
какой-то портал.

— А как же Москва?
— Москва меня угнета-

ла, сейчас меньше, но тем не 
менее... Пробки, широченные 
проспекты, огромное количе-
ство людей, машин, расстояния 
большие. Петербург — уютный, 
комфортный, и хотя я не очень люблю 
это сравнение — но куда деваться, если 
так и есть, — европейский город. Я живу в 
области, на берегу Невы, от дома ровно 50 
м до кромки воды.

— Когда вы поняли, что наделены 
голосом?

— Я не помню времени, когда бы я не 
пел. Все время музицировал, слушал, пы-
тался подражать. Старший брат занимался 
музыкой, пел в хоре. Потом стал и меня брать 
с собой — мне было года полтора. Мама с 
папой работали, я был постоянно с братом. 
В 2,5 года у меня уже была членская книжка 
Всероссийского хорового общества, я начал 
учиться петь в хоре мальчиков при Ульянов-
ском дворце пионеров и школьников. 

— Репертуар свой помните?
— А как же! Прекрасно помню! Мы пели 

гимн суворовцев, в котором была фраза 
«училище свое не посрамим». Руководитель 
хора, Александр Васильевич Железняков, 
ныне здравствующий, чудесным образом 
связанный со мной сейчас через свою дочь, 
художника по костюмам Елену Железнякову, 
спросил: «Кто знает, что такое «не посра-
мим»?» Все молчали, я один поднял руку 
и сказал, что это значит «не обкакаемся». 
Ответ был принят. Уже школьником я стал 
выделяться из хора, и за чистый тембр, инто-
нацию и звонкий голос меня начали ставить 
солистом. Пели Ю.Чичкова, В.Шаинского, 
М.Парцхаладзе, много хоровых произведе-
ний. Однажды школьный хор выступал в ДК 
профсоюзов в Ульяновске, я должен был со-
лировать, но приехал не туда, а в Ленинский 
мемориальный центр, где работал мой папа. 
Там был выходной, я пять часов просидел 

на проходной, а весь город меня 
искал — подключили пожар-

ных, милицию, «скорую 
помощь», все морги 

обзвонили… 
— А когда у 

вас начал ло-
маться голос, 
б ы л  с т р а х , 
что голос не 
вернется?

— Когда на-
чал ломаться го-

лос, у меня был 
как раз большой 

перерыв, может 
быть, это меня и 

спасло. Я ушел в 
другую школу и посе-

щать музыкальную уже не 
смог. Чем только не занимался. 

И больше всего — художественным словом 
с прекрасным педагогом Натальей Влади-
мировной Ганшиной. Благодаря ей я до сих 
пор помню и могу рассказать наизусть прозу 
и стихи.

— В ГИТИСе вы учились на курсе ре-
жиссера Александра Тителя и артиста 
Игоря Ясуловича. Как вы считаете, певец, 
окончивший факультет музыкального те-
атра ГИТИСа, — артист или музыкант?

— Наши Мастера всегда нам говорили: 
«Вы должны быть артистами синтетического 
жанра, уметь все — развивайте ваши слабые 
стороны и прокачивайте сильные. В любом 
случае артист, который умеет танцевать, 
играть и петь, будет более востребован, 
чем любой узкопрофильный специалист». 
Где-то они лукавили, потому что в опере все 
иначе. Что касается педагога по вокалу, это 
действительно для меня значимая фигура, и 
не только для меня. Маргарита Иосифовна 
Ланда воспитала большое количество опер-
ных звезд, которые сейчас поют по всему 
миру. Среди ее учеников также Сергей За-
харов, Филипп Киркоров… Перед ГИТИСом 
я год проучился у нее в Гнесинке — за это 
время она дала мне те профессиональные 
навыки, которыми я пользуюсь до сих пор 
и которые мне позволяют чувствовать себя 
увереннее других исполнителей.

— В опере вы тоже поработали — все 
помнят ваше шокирующее появление 
в роли Феликса Юсупова в постановке 
оперы «Распутин» в «Геликоне».

— Непростой период случился в моей 
жизни, когда из нее ушел мюзикл: я не прошел 
кастинг на роль в «Красавицу и Чудовище». 
Жил тогда в подмосковном Дзержинском и 
на прогулке познакомился с наместником 
монастыря. Так я попал в праздничный хор 
Николо-Угрешской обители, впоследствии 
постепенно собрал туда профессиональных 
певцов. Тогда же появилась в моей жизни и 

«Геликон-опера». Я пришел на прослушива-
ние, спел что-то из классического теноро-
вого репертуара, и Дмитрий Бертман меня 
утвердил на роль Юсупова. 

— И как вам эта музыка?
— Ужасная музыка, ужасно-прекрасная, 

назовем это так. Потому что сначала ты ни-
чего не понимаешь — что происходит, как, 
что звучит, от какой ноты строить мелодию. А 
через какое-то время ты начинаешь слышать 
вполне себе красивую гармонию. Я в 16–17 
лет увлекался джазом, что помогло услышать 
в этой сложной американской музыке Джея 
Риза джазовые мелодии, аритмичность и 
атональность. Благо мой музыкальный слух 
позволил мне выучить эту партию и доста-
точно успешно в ней выступить.

— В роли Юсупова вы переодевае-
тесь в женщину, поете женским тембром 
и играете человека нетрадиционной ори-
ентации. И это весьма неожиданно для 
вашего амплуа. 

— Актеру всегда очень интересно по-
пробовать острохарактерные вещи, тем 
более что из истории слов не выкинешь. 
Доподлинно известный факт — Феликс 
Юсупов переодевался в женское платье и 
выступал в ночном кабаре. Это трагикоме-
дия, трагифарс. Здесь нет пошлости — это 
искусство.

— Не хотелось бы снова выйти на 
оперную сцену — без микрофона, со 
всей своей природой и вокальным 
мастерством?

— Чтобы выйти на оперную сцену, нужно 
отбросить все и заниматься только оперным 
вокалом, выучить партии и выстроить пра-
вильное академическое звучание по всему 

диапазону. Но, честно говоря, в жанре мю-
зикла гораздо больше интересных проектов 
и работы с хорошими режиссерами.

— Вы окончили ГИТИС в 2002 году 
— как раз в России появился мюзикл 
мирового стандарта. Для вас это было 
чем-то новым?

— Где-то на 3-м курсе Игорь Николаевич 
Ясулович устроил нам мастер-класс с одним 
бродвейским артистом. Во время учебы 
мы ставили дипломные спектакли в жанре 
мюзикл. У нас был прекрасный педагог по 
танцу — Марина Суворова, ради которой 
я и пошел в ГИТИС, а не в консерваторию, 
куда меня тоже брали. Так что к мюзикловой 
культуре мы приобщались. Но вот с вокалом 
во время учебы в ГИТИСе у меня случилось 
нечто странное. Я почти перестал петь. С 
трудом сдал выпускные экзамены. Сейчас в 
это даже верится с трудом. Бегал по разным 
педагогам, в том числе к известным певцам, 
но ничего не получалось. При этом в классе 
ансамбля у Татьяны Башкировой пел очень 
успешно. Может быть, в этом были какие-
то психологические причины, не знаю… Но 
после ГИТИСа я прошел кастинг на роль 
Ромашова в «Норд-Ост», а потом и в «Чи-
каго» — на роль Мэри Саншайн, где нужен 
был контратенор. Я занимался с прекрас-
ным музыкальным руководителем Татьяной 
Солнышкиной и успешно дебютировал в 
«Чикаго».

— Среди ваших самых успешных ро-
лей в мюзиклах — сплошные демониче-
ские фигуры: Граф фон Кролок в «Бале 
вампиров», Джекилл и Хайд, Воланд в 
«Мастере и Маргарите», Дон Хуан, При-
зрак в «Призраке Оперы», Волшебник 
в «Обыкновенном чуде» и так далее… 
Просто сплошное обаяние зла…

— Мне помогает завет мастеров: игра-
ешь плохого — ищи, в чем он хороший. Это 
мне помогло сделать роль Ромашова, потому 
что слепая любовь к Кате заставляет 
его изворачиваться, чтобы за-
получить ее любыми спосо-
бами. Именно страсть и 
зависть выводят его на 
страшные поступки. 
Все люди как Джекилл 
и Хайд. В каждом 
есть и добро, и зло. 
Когда человеку вы-
годнее «включить» 
зло, он его включит 
и сделает то, что ему 
нужно — достигнет 
своей цели. А когда 
человек хочет быть 
хорошим — он будет 
хорошим. Мы меняемся, 
пытаемся маневрировать, 
скользя по этому лезвию. 

— Когда вас пригласили играть 
Кролока в Берлине, это, конечно, была 
сенсация, которая до сих пор остается 
беспрецедентной. Для ваших амбиций 
это некая вершина?

— В тот момент это была действительно 
вершина. Сам факт выйти на сцену на родине 
мюзикла «Бал вампиров», в Берлине, в этой 
абсолютно культовой роли и сыграть на не-
мецком языке, выучив ее всего за 2 недели, 
— да, это был топ.

— Как за две недели?
— Я никогда не учил немецкого язы-

ка. Выучил партию с коучем, уже приехав в 
Германию. Нужно было не просто выучить, а 
знать досконально, понимать нюансы, петь 
«по-живому». Репетиции шли на английском, 
Мерседес Чампаи, исполнительница роли 
Сары, мне помогала. Она говорит по-русски, 
ее мама — оперная певица Наталия Усма-
нова — когда-то тоже училась у Маргариты 
Ланды. Вот такие интересные переплетения 
судьбы. Было очень интересно работать. Все 
было организовано очень четко и строго по 
расписанию — подход по-немецки педан-
тичен. Мало того что я открывал для себя 

немецкую сторону моего Графа фон Кролока, 
я параллельно развивал навыки общения, 
понимания и разговора на иностранном 
языке. Мы даже пытались переводить друг 
другу какие-то шутки и анекдоты, которые 
понятны только носителям языка. 

— Есть принципиальная разница меж-
ду бродвейской моделью и русской?

— Она заключается в более пристальном 
контроле выполнения актерского рисун-
ка, простроенного режиссером вплоть до 
мельчайших деталей. В русском мюзикле 
можно делать собственные предложения и 
варианты рисунка роли.

— Вам что ближе?
— Это зависит от графика. При еже-

дневной работе в одном мюзикле должна 
быть накатанная схема, которая работает 
независимо от эмоционального состояния 
исполнителя в данный конкретный момент. 
Как машина, как конвейер должно работать. 
Успеваешь ты подключаться эмоционально 
— великолепно, не успеваешь — значит, 
работает внешний рисунок. Но совсем не 
включаться невозможно, мы же эмоциональ-
но откликаемся, как по системе Михаила 
Чехова — от внешнего к внутреннему, а не 
только от внутреннего к внешнему.

— Сколько раз видела вас на сцене 
— ваше включение просто невероятно. 
Как можно существовать в таком стре-
мительном ритме?

— Бывает, что нет паузы, бывает один 
выходной в неделю, бывает чуть побольше, 
ну, в среднем может быть два, хотя это ско-
рее исключение из правил. Редко выпадает 
отпуск — надеюсь, что получится дней 10 
в мае, а все остальное время — это прямо 
такой нон-стоп — концерты, спектакли и 
подготовка к новым проектам. 

— У вас обширный фандом. Для вас 
это что-то значит? Общаетесь ли вы со 
своими поклонниками?

— Общаюсь, конечно. У меня бывают 
музыкальные встречи с общени-

ем и ответами на вопросы. Я 
стараюсь уделять время, на-

сколько это возможно, ба-
лансируя между полной 

отдачей поклонникам и 
своей семьей, своими 
потребностями. Дело в 
том, что я скорее интро-
верт, чем экстраверт, 
несмотря на мою про-
фессию, поэтому мне 

не всегда комфортно, 
когда общение слишком 

назойливо.
— Вы сказали о се-

мье. Недавно попалась 
афиша детского спектакля, 

где заявлены ваши дочки.
— Дети мои с ранних лет ходят в 

театры. Учились в музыкальной школе. Как 
только мы переехали в Петербург, все дети 
прошли через детский музыкальный театр 
«Синяя птица» и до сих пор там играют. Также 
они выходят в разных взрослых постанов-
ках театра Музыкальной комедии, «Санкт-
Петербург-опера» и Мариинского театра. 
Старшая дочь поступила в училище имени 
Римского-Корсакова на вокальное отделе-
ние, младшая пока учится в школе.

— А ваши сыновья?
— Старший сын школу уже окончил, за-

нимается звукорежиссурой, саунд-дизайном, 
помогает мне на концертах и получает выс-
шее образование. Он тоже прошел через 
театр-студию «Синяя птица». И самый ма-
ленький уже приобщается к театру. Недавно 
ходили с ним на спектакль с участием сестер 
— сидел, смотрел внимательно. Сейчас ему 
2 года и не всегда он согласен на долгое 
пребывание в зрительном зале — требует 
свободы и уважения к принятию собствен-
ных решений.

— Весь в отца…
Екатерина КРЕТОВА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.04.2023
1 USD — 81,6274; 1 EURO — 90,1436.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Аксюта (1959) — главный продюсер 
музыкальных и развлекательных программ 
Первого канала
Елизавета Громова (1998) — психолог
Наталия Евдокимова (1948) — ответствен-
ный секретарь Правозащитного совета Санкт-
Петербурга
Анна Каменкова (1953) — актриса теа-
тра, кино и дубляжа, заслуженная артистка 
РСФСР
Стас Михайлов (1969) — эстрадный певец, 
автор песен, актер и продюсер, народный 
артист России
Леонид Рошаль (1933) — педиатр и хирург, 
общественный деятель, президент НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматологии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем 15…17°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза. Ветер 
юго-западный, 6–11 м/c, при грозе порывы 
до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.56, заход Солнца — 19.59, 
долгота дня — 15.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российского парламентаризма
День соединений и воинских частей по 
охране важных государственных объектов 
и специальных грузов Росгвардии
День вахтовика в России
День образования Республики Саха 
(Якутия)
1908 г. — фигурное катание было включено 
в программу Олимпийских игр
1963 г. — лидер Кубинской революции Фи-
дель Кастро впервые прибыл в СССР
1978 г. — совершен государственный перево-
рот (Апрельская революция) в Афганистане

1988 г. — скончался Валерий Легасов, химик-
неорганик, академик, первый заместитель 
директора Института атомной энергии им. 
И.В.Курчатова

1993 г. — впервые после 1949 года произошла 
встреча представителей Китая и Тайваня
2018 г. — космический зонд «ЭкзоМарс» по-
лучил первые цветные фотографии Марса
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Иван Ожогин — настоящая звезда русского музыкального театра. Обла-
датель красивейшего тенора с мужественной баритональной краской, 
невероятной актерской и мужской харизмы и почти двухметрового 

роста, Ожогин, что вполне логично, окружен, пожалуй, самым многочис-
ленным фандомом в отечественном музыкальном театре. Дон Жуан, Во-

ланд, Онегин, Джекилл и Хайд, Граф фон Кролок, Призрак Оперы — все 
эти образы привели актера к роли русского императора в мюзикле 

«Петр Первый». Если бы сам Петр сошел с пьедестала Медного всад-
ника и посетил петербургскую Музкомедию, он бы остался доволен: 
Иван Ожогин проник в самые глубины противоречивой личности ве-
ликого реформатора России. Обозреватель «МК» поинтересовал-
ся у артиста: каково это вообще — играть первого русского импе-
ратора?

СЕМЬЯНИН, 
ИНТРОВЕРТ

ДЕМОН, 
Певец Иван 
ОЖОГИН: 
«Все люди — 
как Джекилл 
и Хайд»

В роли 
Воланда.

Пришла странная оскорбительная эсэ-
мэска. Долго смотрел, пытался понять, 
кто додумался так дистанционно унижать 
людей. Потом вспомнил, что это зарплата 
капнула.

Прежде чем завести мужика, женщи-
не нужно подготовиться физически и 
морально.
Сначала сходить в гости к подруге и 
погулять с ее мужиком, покормить его, 
поиграться. Там, глядишь, и своего 
захочется.

Маленькие хитрости. Если вы не знае-
те, как по-доброму расстаться со своей 

девушкой, — просто познакомьте ее с бога-
тым кавалером, и она сама найдет для вас 
нужные слова.

— Знаешь, что самое обидное, когда варишь 
пельмени?
— Что они развариваются?
— Нет.
— А что?
— Когда вода вскипела, открываешь холо-
дильник — а пельменей-то нет!

Чем отличается футбол в Бразилии от фут-
бола в России?
В Бразилии народ сидит у телевизора и 
думает: «Как ребятам повезло — за сбор-
ную играют!»
В России футболисты бегают по полю и ду-
мают: «Как ребятам повезло — сидят возле 
телевизора, пиво пьют!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

29 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
30 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
1 мая с 8.30 до 18.00
м. «Сокольники», Сокольническая площадь, д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.

м. «Шаболовская», 
ул. Шаболовка, д. 37
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
2 мая с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

В канун празднования 78-й годовщины 
Великой Победы приглашаем оформить 
редакционную подписку на газету «МК» 
в центрах социального обслужива-
ния населения городов Московской 
области.

ПОДПИСКА В ЦСО ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
27 апреля с 10.00 до 13.00
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с АВТО

СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН 
СТУПИНО, ул. Калинина, владение 14, 
клуб «Активное долголетие»
28 апреля с 10.00 до 13.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
КЦСОиР «Серпуховский»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, 
КЦСОиР «Орехово-Зуевский» 
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОиР «Серебряно-Прудский»

Подробности по телефону 
8(495)665-40-80

        ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2023
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В роли 
Петра I.

с
дру

щать м

Граф фон Кролок 
в «Бале вампиров».

СКОРО ТОЛЬКО КНИЖКИ РОДЯТСЯ?
На объявлении списка премии из полсотни имен 
объяснили, как работает большая литература
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Захар 
Прилепин.


